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ЦЕНТР ООН ОТКРОЮТ  
В АЛМАТЫ

ЛЮДИ – НЕ ЦИФРЫ
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Игорь Благодарный – артист,  
для которого творчество 
становится живым диалогом  
со зрителем

В экстремальных условиях  
важно действовать быстро, 
слаженно и профессионально, 
чтобы минимизировать 
последствия ЧС и спасти  
как можно больше жизней

Центр станет ключевой 
платформой для координации 
международных и региональных 
усилий

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

НАЛОГОВАЯ РЕФОРМА 
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МУЗЫКА, 
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ 
СЕРДЦА…

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН
В ногу с IT-временем
На пути к цифровизации Восточно-
Казахстанская область реализует проекты 
по обеспечению широкополосного доступа 
к интернету, поддержке IT-стартапов 
и автоматизации государственных 
процессов в различных сферах.
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, фото из архива ДК 

Туризм в фокусе постоянного 
внимания президента, прави-

тельства, управленческих команд 
акиматов и бизнес-сообщества 
страны. Важно, чтобы путешество-
вать по Казахстану захотелось все 
большему числу людей из разных 
стран, чтобы они чувствовали себя 
у нас комфортно и безопасно. В 
связи с этим глава государства 
Касым-Жомарт Токаев отметил: 
«Новой точкой экономического 
роста должен стать туризм. При-
влекательные туристические  ме-
ста есть в каждом регионе страны. 

Поэтому следует в срочном по-
рядке заняться строительством 
необходимой инфраструктуры, в 
том числе с привлечением част-
ных инвесторов. Около 10% ра-
бочих мест в мире обеспечивает 
туризм. Каждое четвертое новое 
рабочее место открывается в этой 
отрасли. 30% мирового экспорта, 
7% инвестиций и 5% налоговых 
поступлений приходятся на сферу 
туристических услуг. У Казахстана 
есть все необходимое для развития 
всех видов туризма: от экологиче-
ского до делового». 

В последнее время активизиро-
валось наращивание имеющегося 

потенциала в сфере туризма: 
выгодного географического рас-
положения страны, разнообразия 
природы, богатого и уникального 
историко-культурного наследия. 
Также масштабно использовались 
современные инструменты попу-
ляризации туризма в Казахстане. 

В результате системных меро-
приятий значительно улучшаются 
как показатели въездного туризма, 
так и позиция Казахстана в ми-
ровом рейтинге. Так, в прошлом 
году, согласно Индексу развития 
путешествий и туризма Всемир-
ного экономического форума 
(World Economic Forum), Казахстан 

занял 52-е место среди 119 турист-
ских направлений. В предыдущем 
рейтинге страна находилась на 
66-й позиции. В 2024 году нашу 
страну посетило  15,3 млн  ино-
странных гостей, путешествующих 
с различными туристскими целя-
ми, за исключением прибывших 
на работу или для постоянного 
проживания. Из них 10,4 млн че-
ловек  оставались в стране более 
одного дня, что позволяет отнести 
их к категории иностранных тури-
стов. По официальной статистике, 
средняя продолжительность их 
пребывания составляет  четыре 
дня. 

На постоянной основе оттачи-
ваются амбициозные и серьезные 
задачи по наращиванию тури-
стического потока в страну. Еще 
раз скажем, что мультипликатор, 
который создаёт туристическая 
отрасль, очень нужен Казахстану. 
Это и рабочие места, и новая ин-
фраструктура, и дороги…

КАЗАХСТАН: 
больше, чем путешествие

Сегодня на самом высоком уровне туризм воспринимается не как индустрия 
развлечений, а как полноценная экономическая отрасль. Он превращается в динамично 
развивающийся сектор экономики, который определяет повестку не только его, но еще 
и многих смежных отраслей – это и транспорт, и общепит, и индустрия развлечений. 
Казахстан открывает миру больше возможностей: увидеть не только поистине 
уникальную по красоте природу, но и всемирно известные памятники архитектуры 
и истории, посещение театров, музеев, обретение надежных деловых связей и просто 
набраться незабываемых впечатлений. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Сразу бросилось в глаза, что большая 
часть спикеров или отказалась 

от комментариев, ссылаясь на заня-
тость, или за них на вопросы отвечали 
пресс-службы. Женщины в Казахстане, 
даже добиваясь небывалых высот, 
по-прежнему стремятся оставаться 
в тени. Что это – особенности мента-
литета или врожденная скромность 

талантливых и сильных управленцев, 
решать вам. 

ПЕРВЫЕ ЛИЦА ФИНАНСОВ
Мадина АБЫЛКАСЫМОВА (глава 

Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка) 
и Елена БАХМУТОВА (глава Ассо-
циации финансистов Казахстана) 
– наверное и есть лица современного 
финансового сектора нашей страны. 

Конечно, от них мы комментариев не 
получили, но в АРРФР рассказали, что в 
агентстве работает более 400 женщин, 
в том числе технические служащие.

«По состоянию на 28.02.2025 г. на 
рынке ценных бумаг насчитывается 24 
профессиональных участника рынка 
ценных бумаг, в которых 54 женщины 
являются руководящими работниками. 
В страховом секторе РК руководящие 
посты занимают 64 женщины, входя-

С Международным женским днем!
Пробивающие «стеклянный потолок» 
Мир финансов многим представляется мужской территорией. Он подчинен строгим правилам, 
логике и рассудительности, требует хладнокровия, решительности и готовности пойти 
на риск. И такие качества чаще приписываются мужчинам. Однако, несмотря на историческое 
доминирование мужчин в этой сфере, в последние десятилетия женщины активно пробиваются 
на руководящие позиции, становятся инвесторами, управляющими активами и лидерами 
мнений. Редакция газеты «Деловой Казахстан» опросила женщин – топ-менеджеров финансового 
сектора нашей страны.

щие в правление, 25 женщин, входя-
щих в советы директоров. В страховом 
секторе РК женщинами-акционерами 
являются 9 человек», – приводит ста-
тистику пресс-служба АРРФР.

Регулятор и АФК не смогли предо-
ставить статистику по заработным 
платам женщин и мужчин. Но, по 
данным Bloomberg, в мире женщины 
занимают около 20-30% руководящих 
позиций в финансовом секторе. На-
пример, в 2023 году только 8,2% CEOs 
крупнейших компаний в мире были 
женщинами. Женщины в финансо-
вом секторе часто получают мень-
ше, чем мужчины на аналогичных 
должностях. Разрыв в оплате труда 
составляет в среднем 15-20%, по 
данным международного агентства. 
Скорее всего, аналогичная ситуация 
прослеживается и в Казахстане. 

Честный диалог –  
дельные 
предложения 
Обсуждение нового Налогового кодекса 
и его влияния на бизнес состоялось в ходе 
встречи вице-министра национальной 
экономики РК Бауыржана Омарбекова 
и заместителя председателя комитета 
государственных доходов Жанибека 
Нуржанова с бизнес-сообществом в городе 
Актау. В диалоге приняли участие около 
200 предпринимателей.
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Две сессии: упор – 
на частный сектор
Март для Пекина – это не только начало 
весны, период пробуждения природы, но и 
время подведения итогов, формирования 
задач на будущее. 4 и 5 марта открылись 
«две сессии», как называют ежегодные 
заседания высшего совещательного органа 
страны Всекитайского комитета Народного 
политического консультативного совета 
(ВК НПКСК) и китайского парламента 
Всекитайского собрания народных 
представителей (ВСНП). 

НЕСЛАБЫЙ ПОЛ

И земля 
ответит добром
Усиливаются меры государственной 
поддержки сельхозпроизводителей. Так, в 
настоящее время в Казахстане действует 
программа субсидирования, покрывающая 
до 60% стоимости удобрений. С марта 
прошлого года внедрен механизм 
авансового субсидирования, благодаря 
которому средства заранее перечисляются 
производителям для удешевления 
продукции. В прошлом году на эти цели 
было выделено 46,4 млрд тенге, на этот год 
предусмотрено 35 млрд тенге.



ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
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Руководство и коллектив  
группы компаний ПетроКазахстан  

выражают соболезнования родным и близким  
в связи с уходом из жизни  

ГЕРШТАНСКОГО Олега Сергеевича,  
заслуженного деятеля нефтегазовой отрасли  

и заслуженного геолога Республики Казахстан, 
доктора технических наук. 

Олег Сергеевич внес неоценимый вклад в разведку 
и разработку углеводородных месторождений страны, 
став первооткрывателем месторождений нефти и место-
рождения лечебно-минеральных вод в Мангистауской 
области. 

Светлая память об Олеге Сергеевиче навсегда оста-
нется в наших сердцах, а его открытия – в истории 
казахстанской нефтегазовой промышленности.

ОТ СЕРДЦА РУМЫНИИ 
В преддверии Международного женского дня Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Румынии в Республике Казахстан Мэдэлина Лупу 
посетила Карагандинский университет имени Е.А. Букетова. Она встретилась 
со студентами и рассказала им о том, какую роль играют женщины в 
дипломатии. 

По словам Мэдэлины Лупу, стиль руководства, опыт и приоритеты женщин 
расширяют круг рассматриваемых вопросов и повышают качество результатов, 
они вносят огромный вклад в развитие и процветание государств. 

После лекции состоялась презентация фильма «Королева Мария – сердце 
Румынии». Эта кинолента впервые была показана на фестивале «Les Films de 
Cannes à Bucarest 2019» и стала победителем зрительских симпатий.

Сюжет фильма основан на реальных событиях и разворачивается во время 
мирных переговоров 1919 года, когда королева Румынии Мария отправляется 
на Парижскую мирную конференцию, чтобы лоббировать интересы своей 
страны, бороться за международное признание объединения Румынии, за 
осуществление великой мечты румынского народа.

Николай КРАВЕЦ, фото пресс-службы КарУ им. Е.А. Букетова

Создание Центра ООН по ЦУР 
является важным шагом в реа-

лизации инициативы президента 
Казахстана Касым-Жомарта Тока-
ева, впервые представленной на 
74-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН. Тогда было предложено раз-
местить Центр на базе нового зда-
ния Международных организаций 
в Алматы, где уже функционируют 
18 агентств ООН.

Глава государства подчеркнул, 
что Казахстан, как крупнейшая 
экономика региона, заинтересо-
ван в укреплении сотрудничества 
между государствами и устойчивом 
развитии Центральной Азии, играя 
ключевую роль в продвижении ре-
гиональной интеграции.

Возрастающая роль средних 

держав в глобальном управлении 
подчеркивает значимость усилий 
Казахстана по обеспечению устой-
чивого развития и стабильности. 
Казахстан продолжает укреплять 
свою роль как важного моста между 
ведущими мировыми центрами 
силы и выступает катализатором 
международного сотрудничества.

Особое внимание при этом уде-
ляется экономическому развитию 
Афганистана. Стабильность и про-
цветание народа этой страны на-
прямую связаны с безопасностью 
и благополучием Центральной 
Азии. Казахстан последовательно 
поддерживает афганский народ, 
содействуя процессам восста-
новления страны, расширения 
торгово-экономических связей 

и интеграции в региональное со-
трудничество.

Центр станет ключевой плат-
формой для координации между-
народных и региональных усилий, 
обмена передовыми практиками, 
технической помощи и реализации 
совместных проектов. Он будет 
работать в тесном сотрудничестве 
с правительствами, международ-
ными организациями, частным 
сектором и гражданским обще-
ством для достижения конкретных 
и измеримых результатов.

Кроме того, Центр внесет суще-
ственный вклад в процессы реви-
тализации системы ООН, способ-
ствуя повышению эффективности 
деятельности организации на 
региональном уровне. Его работа 

будет направлена на усиление коор-
динации между агентствами ООН, 
адаптацию глобальных инициатив 
к региональным потребностям 
и продвижение инклюзивного 
многостороннего сотрудничества, 
что отвечает актуальным реформам 
ООН, направленным на повышение 
ее оперативности и действенности.

Принятие данной резолюции 
подчеркивает глобальную под-
держку регионального подхода к 
устойчивому развитию и демон-
стрирует готовность мирового со-
общества содействовать прогрессу 
Центральной Азии и Афганистана 
на пути к стабильности, процве-
танию и интеграции в глобальные 
процессы развития.

Пресс-служба МИД РК, фото с сайта gov.kz

НАГРАДЫ 
И ПЛАНЫ 
ЧЕМПИОНОВ   
В Караганде поздравили 
чемпионов Азиатских игр и 
их тренеров. Их наградили 
денежными сертификатами 
– это премия акима области 
за спортивные достижения. 
Николай КРАВЕЦ, фото пресс-службы 
Управления физической культуры и спорта 
Карагандинской области

Карагандинский биатлонист Вла-
дислав Киреев на зимних Азиат-

ских играх в китайском Харбине заво-
евал две медали. Он стал чемпионом 
в индивидуальных гонках, победив в 
спринте на 10 км. А в составе квартета 
взял серебро. 

Владислав Киреев – уроженец Те-
миртау и представитель школы высшего 
спортивного мастерства Карагандин-
ской области. Он занимается биатлоном 

ДВЕ СЕССИИ: 
УПОР – НА ЧАСТНЫЙ 
СЕКТОР

Генеральная Ассамблея ООН единогласно приняла резолюцию о 
создании Регионального центра ООН по Целям устойчивого развития 
(ЦУР) для стран Центральной Азии и Афганистана. Инициатором 
документа выступил Казахстан от имени центральноазиатских 
государств. 152 страны – члена ООН поддержали резолюцию 
в качестве соавторов, что подчеркивает высокую значимость 
инициативы и широкий международный консенсус.

ЦЕНТР ООН 
ОТКРОЮТ В АЛМАТЫ
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Президент принял акима Туркестанской области 
Нуралхана Кушерова и был проинформирован о 
привлечении средств Исламского банка развития 
для восстановления объектов ирригации.

В настоящее время одобрено финансирование 
24 проектов на 135,5 млрд тенге. В целях устойчи-
вого водообеспечения Туркестана и прилегающих 
6 районов ведется строительство водохранилища 
«Бәйдібек ата», разрабатывается проект водохра-
нилища «Боралдай». В сфере сельского хозяйства 
особое внимание уделяется развитию хлопковых, 
кукурузных и мясных кластеров. В хлопково-тек-
стильном секторе планируется реализация 5 про-
ектов на 197 млрд тенге. 

Для решения проблемы энергодефицита намече-
на реализация 6 проектов общей мощностью 2,4 ГВт. 

* * * 
Глава государства принял акима области Улытау 

Дастана Рыспекова. 
По итогам прошлого года промышленное произ-

водство выросло на 8%, рост объема строительных 
работ и ввода жилья составил 28% и 30% соот-
ветственно. В регион привлечено более 226 млрд 
тенге инвестиций, из которых 89% – частные. Сфор-
мирован инвестиционный пул на 940 млрд тенге, 
в текущем году намечена реализация 17 проектов 
на 138 млрд тенге. 

* * * 
Глава государства принял акима Восточно-Казах-

станской области Нурымбета Сактаганова.
По итогам прошлого года наблюдается рост 

инвестиций и производства в ключевых отраслях. 
Введено свыше 400 тыс. кв. метров жилья, открыто 
46 новых производств. Аким сообщил, что до конца 

текущего года будет выполнена задача по 100-про-
центному обеспечению качественной чистой пи-
тьевой водой населения области. Для этого будут 
завершены 8 проектов водоснабжения на сумму 14 
млрд тенге. В ближайшие 2 года планируется при-
влечь в регион не менее 1,5 трлн тенге инвестиций, 
построить более 700 тыс. кв. метров жилья, 28 объ-
ектов социальной сферы, а также отремонтировать 
свыше 600 км дорог.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов провел заседание Совета по 

экономической политике.
Обсуждены подходы по обеспечению баланса 

между денежно-кредитной и фискальной политикой 
для повышения сбалансированности макроэко-
номической политики. Акцентировано внимание 
на повышении устойчивости государственных 
финансов и качества роста экономики с опорой на 
рыночные механизмы. Заслушаны предложения 
по институциональному укреплению соблюдения 
системы бюджетных правил и целевых ориентиров, 
повышению роли частного сектора в финансиро-
вании экономики, снижению системных рисков в 
финансовом секторе.

* * * 
Правительством реализуются проекты по строи-

тельству социально важной инфраструктуры за счет 
возвращенных в страну незаконно выведенных 
активов.

Принято решение о выделении из Специального 
государственного фонда порядка 4,2 млрд тенге 
на строительство и модернизацию систем водо-
снабжения в Аральском районе Кызылординской 
области. С целью обеспечения централизованным 
водоснабжением сел Токабай и Абай с населением 

более 3 тыс. человек ведется строительство ветки 
подключения к магистрали Аральск-Токабай-Абай 
Арало-Сарыбулакского группового водопровода. 
Для его завершения дополнительно требуется по-
рядка 3,7 млрд тенге. Решение о выделении средств 
уже принято. Сдача объекта в эксплуатацию плани-
руется до конца 2025 года.

* * * 
Премьер-министр провел встречу с генеральным 

директором компании ESTA Construction Мустафой 
Топраком. 

Обсуждены вопросы строительства завода по про-
изводству карбамида и аммиака. Проект стоимостью 
$1,35 млрд предусматривает создание крупного 
газохимического производства в Мангистауской 
области, вблизи морского порта «Курык». Завод 
будет выпускать до 700 тыс. тонн карбамида и 42 
тыс. тонн аммиака в год. 

* * * 
Олжас Бектенов провел встречу с заместителем 

генерального директора – региональным пред-
ставителем FAO по Европе и Центральной Азии 
Виорелом Гуцу. 

Внимание уделено реализации совместных про-
ектов в рамках Программы партнерства Казахстан 
– FAO. Портфель Организации в стране состоит из 
55 проектов. В предстоящие три года планируется 
реализовать более 600 инвестиционных проектов 
в АПК на $4,8 млрд.  

В глобальном индексе продовольственной без-
опасности Казахстан занимает 32-е место из 113. 
Отечественная сельхозпродукция экспортируется в 
80 стран мира. По итогам прошлого года в резуль-
тате принятых мер по поддержке АПК рост валовой 
продукции составил 13,7%.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ
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Ли ЧЖЭЯ, корреспондент CGTN 

Важнейшее в Китае политическое событие не только 
привлекает к себе внимание внутри страны, но 

и дает сигнал другим государствам мира о процессе 
модернизации Китая.  

На «двух сессиях» нынешнего года «частный сектор 
экономики» стал одной из самых обсуждаемых тем. За 
прошедший год экономика Китая, в целом, функциони-
ровала стабильно, демонстрируя при этом позитивную 
динамику. Китай наметил цель обеспечить рост ВВП 
в 2025 году на уровне 5%. Частный сектор является 
важной составной частью ВВП страны, что способ-
ствует оптимизации и модернизации экономической 
структуры Китая.   

В докладе о работе правительства КНР отмечено, что 
следует основательно реализовывать политические 
меры по содействию развитию частной экономики, 
оперативно и по закону защищать законные права и 
интересы частных предприятий и предпринимателей, 
поощрять имеющие определенные условия негосудар-
ственные предприятия создавать и совершенствовать 
систему современных предприятий с китайской спец-
ификой.

В первый день сессии ВСНП, говоря о частном секторе 
экономики, основатель компании Xiaomi Лэй Цзюнь в 
интервью журналистам отметил, что за последние 15 
лет предпринимательской деятельности он осознал, 
что будь то модернизация традиционных отраслей или 
развитие новых, все это неотделимо от технологических 
инноваций.

От востребованных больших моделей ИИ до высоко-
качественных электромобилей, инновация стала кодом 
развития для китайских частных предприятий. В Китае 
из каждых десяти новых продуктов восемь – разработа-
ны частными предприятиями. Девять из каждых десяти 
высокотехнологичных предприятий являются частны-
ми. Частные предприятия продемонстрировали боль-
шой потенциал и жизнеспособность в таких ключевых 
областях, как научные и технологические инновации, 
цифровая и зеленая экономика и др. Частный сектор 
экономики стал новой силой, способствующей модер-
низации в китайском стиле, и незаменимой основой 
для высококачественного развития страны.  Он также 
играет важную роль в стабилизации экономического 
роста, продвижении инноваций, повышении занятости 
и улучшении условий жизни китайского народа.

Согласно последним данным Главного таможенного 
управления КНР, частные предприятия Китая шестой 
год подряд сохраняют статус ведущих субъектов внеш-
ней торговли в стране и впервые стали крупнейшим 
субъектом по импорту и экспорту высокотехнологичной 
продукции. В настоящее время в стране насчитывается 
более 600 тысяч частных предприятий, занимающихся 
импортом и экспортом, их доля во внешней торговле 
постоянно увеличивается – с 42,7% в 2019 году до 55,5% 
в 2024 году. 

Китай неуклонно содействует технологическому про-
грессу и международному сотрудничеству, способствуя 
глобальному процветанию. По мере того, как масштабы 
открытости внешнему миру продолжают расширяться, 
частным предприятиям лучше интегрироваться во 
внутреннюю и международную двойную циркуляцию 
экономического развития и способствовать цифровой 
индустриализации участвующим в инициативе «Один 
пояс, один путь» странам. 

Китай будет и дальше оптимизировать среду для здо-
рового и качественного развития негосударственного 
сектора экономики с точки зрения систем, законов, 
политики и общественного мнения. Государство уско-
ряет принятие закона о содействии развитию частного 
сектора экономики, который станет первым в истории 
КНР профильным законом, что сыграет по-настоящему 
важную роль в обеспечении развития этой части эко-
номики на уровне правовой системы. 

Весна прекрасна цветами, а осень – плодами, урожай 
каждый год обильный. Это древнекитайское выраже-
ние напоминает о необходимости быть терпеливыми 
и настойчивыми, продолжать усердно работать, на-
капливать опыт и знания, благодаря чему можно со 
временем пожинать плоды успеха. 

2025 год для Китая имеет большое значение – это 
завершающий год 14-го пятилетнего плана, а также 
год планирования следующей пятилетней програм-
мы. Закрепление результатов и достижение новой 
цели не обходятся без постоянных усилий в частном 
секторе экономики. По словам Председателя КНР Си 
Цзиньпина, перспективы развития частного сектора 
экономики широки и многообещающи. Сейчас – лучшее 
время для развития бизнеса и предпринимательской 
деятельности.

И ЗЕМЛЯ ОТВЕТИТ ДОБРОМ   

16 лет. Тренируется под руководством 
Раиса Хайрутдинова. Неоднократный 
призер и победитель республиканских 
и международных соревнований. В 
2022 году участвовал в XXIV зимних 
Олимпийских играх в Пекине.

– В индивидуальных гонках в Хар-
бине по жеребьевке выпало выступать 
последним, – поделился Владислав 
Киреев. – Это была выгодная пози-
ция. Сразу же после финиша начали 
поздравлять. Но волнение было еще 
долгим. Когда уже встал на пьедестал, 

пришло осознание: выиграл! Тем бо-
лее что в этот день у Казахстана были 
две медали. В аэропорту Астаны нам 
устроили торжественную встречу.

В составе мужской сборной Казах-
стана по хоккею, завоевавшей золото, 
играл и карагандинец Александр 
Борисевич. Этот спортсмен прошел 
всю систему карагандинского хоккея: 
начиная с «Юности» и до основной ко-
манды «орлов». В свое время защищал 
честь молодежной сборной Казах-
стана на различных международных 

турнирах. Не первый раз выступает 
в составе национальной сборной и 
надеется закрепиться надолго.

– На зимних Азиатских играх у нас 
была задача занять первое место, мы 
ее выполнили, – говорит Александр 
Борисевич. – В финале была тяжелая 
игра с японцами, и мы победили. До 
этого обыграли хозяев турнира – 
сборную Китая. В мае будет проходить 
чемпионат мира по хоккею в Швеции 
и Дании. Надеюсь тоже пройти отбор 
в национальную сборную.



СПРАВКА
Основные поправки включают:

 Снижение порога для обязательной 
постановки на регистрационный учет по 
НДС – с 20 000 МРП (78,6 млн тенге) до 
3800 МРП (15 млн тенге);

 Повышение ставки НДС – с 12% до 
16%, при этом для отдельных отраслей 
устанавливается пониженная ставка 
10%;

 Ограничение применения специаль-
ного налогового режима упрощенной 
декларации – он будет доступен ис-
ключительно для сегмента B2C (бизнес 
для конечных потребителей).
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото с сайта primeminister.kz 

Всвоем выступлении вице-ми-
нистр Бауыржан Омарбеков от-

метил, что для недопущения роста 
цен на продукты питания, социаль-
но значимые товары правительство 
рассматривает возможность полно-
го освобождения микро- и малого 
бизнеса от уплаты НДС.

Заместитель председателя КГД 
Жанибек Нуржанов подчеркнул, что 
налог на  добавленную стоимость 
является одним из  основных ис-
точников пополнения бюджета. 
Но  поскольку реформа в  сфере 
налогообложения затрагивает ин-
тересы не только предпринимате-
лей, но и в целом всего населения, 
обсуждения проводятся открыто 
с участием бизнес-экспертов.

Мангистауские предпринима-
тели высказали мнение о  налоге 
на  добавленную стоимость, кото-
рый активно обсуждается в обще-
стве. По мнению председателя 
регионального совета предпри-
нимателей Жалгаса Мырзагалиева, 
повышение ставки НДС может от-
разиться на малом бизнесе. 

«Предложенное правительством 
повышение ставки НДС может по-
дорвать экономику страны. Оче-
видно, что, если повысится налог 
на добавленную стоимость, подоро-
жают продукты питания, лекарства, 
одежда, топливо, коммунальные 
услуги. Это в первую очередь ска-
зывается на малом бизнесе.   

Предприятия могут сократить ра-
бочих, чтобы сократить расходы, и 
безработица может резко возрасти. 
Будут обесцениваться доходы насе-
ления, то есть заработная плата не 
повышается, а все, что потребляет 
народ, продолжает дорожать. По-
этому мы категорически против 
повышения НДС на 16%. Нынешняя 
система предоставляет льготы или 
преимущества только опреде-
ленным группам. Несправедливо 
предъявлять одинаковые требова-
ния к корпорации, зарабатывающей 
миллиарды на нефти, и малому 
предпринимателю, зарабатываю-
щему на жизнь на рынке. Предлага-
ем применить дифференцирован-
ное налогообложение к крупным 
секторам экономики с высокими 
доходами, у которых предусмотрен 

возврат НДС, или они не являются 
плательщиками НДС», – отметил 
председатель регионального со-
вета предпринимателей Жалгас 
Мырзагалиев.

Он также добавил, что игорный 
бизнес  – это отрасль с  особенно 
высокими доходами. Справедли-
вым шагом будет введение налога 
и  на  этот вид бизнеса. Это может 
принести значительные доходы 
в бюджет.

Директор ТОО «TaxServiceKz» и 
налоговый консультант 1-й кате-
гории Жасулан Серик предложил 
оставить ставку НДС на уровне 
12%. Потому что он считает, что 
повышение налога на добавленную 
стоимость повлияет на рост тене-
вого бизнеса.

«Считаю очень верным то, что 
представители правительства 
приезжают в регион и разъясняют 
новый Налоговый кодекс. Мы тоже 
высказали свое предложение.

В бизнес-среде состоялась дис-
куссионная площадка, где пред-
приниматели и  представители 
правительства высказали свои по-
зиции. Важно, чтобы были учтены 
мысли и предложения предпри-
нимателей. 

Теоретически, рост НДС должен 
увеличить налоговые поступления 
в бюджет. Однако, если потребление 
снизится и часть бизнеса уйдет в 
тень, эффект может быть слабее 

ожидаемого.  Увеличение НДС до 
16% приведет к росту цен, сни-
жению потребления, давлению на 
бизнес и росту теневой экономики. 
Это может иметь обратный эффект, 
снизив реальные налоговые по-
ступления и вызвав социальное 
недовольство.

Вместо этого стоит искать более 
мягкие и эффективные способы 
увеличения бюджета. Предлагаем 
не увеличивать ставку НДС, а вместо 
этого исключить некоторые виды 
деятельности, освобожденные от 
НДС. Например, исключить осво-
бождения оборотов по реализации 
финансовых операций, так как если 
«вымрет» малый и средний бизнес, 
то банки также само собой обан-
кротятся. Поэтому ставку НДС надо 
оставить на уровне 12%», – поделил-
ся своим мнением Жасулан Серик.

Свои предложения касательно 
НДС высказал председатель партии 
Respublıca Мангистауской области 
Нуржигит Нурболатулы.  

«Предприниматели Мангистау 
против повышения ставки НДС. 
Такое мнение высказали бизнес-
мены, участвующие в совещании 
по вопросам нового Налогового 
кодекса. Вместо того чтобы повы-
шать НДС, необходимо продумать 
методы увеличения поступлений 
в бюджет, и здесь я хочу процити-
ровать сопредседателя нашей пар-
тии Максима Барышева, который 

предлагает рассмотреть следующие 
варианты. 

Во-первых, провести детальный 
анализ и выявить неэффективные 
дочерние структуры, которые 
потребляют деньги. После чего 
продать или ликвидировать их 
(потенциал 2 трлн тенге в год). 
Во-вторых, контролировать траты 
фонда медицинского страхования 
и ГФСС. И напрямую сделать их 
подотчетными Министерству фи-
нансов. Потенциально – 0,5 трлн 
тенге в год экономии. В-третьих, 
наладить контроль на таможенных 
постах. Потенциально получим 0,5 
трлн тенге в год дополнительных 
таможенных сборов и уплат НДС», – 
разъяснил Нуржигит Нурболатулы.

В своих выступлениях предпри-
ниматели Ботагоз Сынабаева, Роза 
Дарханова, Ирина Беляева, Игорь 
Машинский, Нурлан Тлепов также 
высказались против повышения 
НДС. 

Встреча с представителями биз-
неса длилась два часа. В ходе со-
вещания предприниматели задали 
волнующие их вопросы, отметив, 
что при каждом изменении налого-
вой политики должно учитываться 
мнение представителей бизнеса. 
В заключение вице-министр РК 
Бауыржан Омарбеков и замести-
тель председателя КГД Жанибек 
Нуржанов пообещали учесть все 
высказанные предложения.

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото с сайта mazhilis.parlam.kz 

В настоящее время дефицит бюджета 
не превышает допустимый предел и 

составляет 2,7% к ВВП. При этом госу-
дарственный долг на сегодня составляет 
22,8% к ВВП.

ЗАДАЧИ И ЦЕЛИ
Финансист Алмас Чукин критику-

ет нынешнюю бюджетную политику 
правительства. Эксперт уверен, что в 
течение пяти лет Казахстан может стол-
кнуться с полным развалом социальной 
и финансовой системы, если не пред-
примет мер по стабилизации бюджета. 

«Прежде чем лечить печень, надо 
оценить диагноз организма в целом. 
Мы собрались, потому что очевидно, 
что наш пациент болен. Последние 
пять лет идет критическое расхождение 
расходов с доходами», – констатировал 
спикер на круглом столе по налоговой 
реформе, который прошел в Мажилисе 
Парламента РК. 

Согласно официальным данным, 
основная часть расходов бюджета – со-
циальная сфера – составила 37% в 2024 
году. Планируется, что эта статья увели-
чится до 44,7% к 2026 году. Социальные 
нужды – это поддержка казахстанцев, 
здравоохранение, строительство школ, 
детских садов, бесплатное образование в 
вузах, туризм и спорт. И всего 8-9% трат 
бюджета – это расходы на поддержку 
развития реального сектора экономики. 
В эту статью расходов входит строи-

тельство республиканских дорог, дамб, 
поддержка и развитие инфраструктуры 
и проекты, дающие высокую добавлен-
ную стоимость, создание рабочих мест. 

«Тогда как в развитых странах расходы 
на реальный сектор экономики состав-
ляют порядка 25%. Государство во всех 
странах является одним из основных ин-
весторов в экономику. Например, доля 
инвестиций Казахстана к ВВП – 2,5%. 
Это относительно ниже по сравнению со 
странами ОЭСР, а также СНГ. Эти инве-
стиции должны постоянно расти. Кроме 
того, это сигнал для прочих инвесторов. 
Если государство само не инвестирует, 
то, естественно, и остальные инвесторы 
не будут инвестировать», – поделился 
мнением вице-министр национальной 
экономики Азамат Амрин. 

Ситуацию кардинально может из-
менить налоговая реформа. В МНЭ 
уверены, если Казахстан ограничит 
трансферты с Нацфонда и междуна-
родные займы для покрытия дефицита, 
то единственным источником должны 
стать дополнительные собственные до-
ходы. Поэтому предлагается изменить 
подходы к исчислению НДС. Иначе 
продолжающееся изъятие средств из 
Национального фонда угрожает его ис-
тощением уже к 2035 году. «Мы пока на 
обезболивающих сидим из Нацфонда. 
Вместо того чтобы лечиться, мы снимаем 
болевые ощущения, просто дармовые 
деньги оттуда забираем у будущих по-
колений. То, что предложено Миннацэ-
кономики, я поддерживаю, потому что 

я давно говорил, что надо выровнять 
доходные и расходные статьи бюджета, 
потому что мы ведь через пять лет, по 
всем прогнозам, дойдем до катастрофы», 
– отметил Алмас Чукин.

РЕФОРМА 
В 2026 году доходы бюджета Респу-

блики Казахстан должны вырасти как 
минимум на 4,6 трлн тенге, а в 2029 
году – на 8,7 трлн тенге. При этом, в 
Миннацэкономики считают, что для 
сбалансированности бюджета тренд на 
увеличение роста доходов необходимо 
сохранять. 

«На сегодняшний день действующая 
ставка НДС в Казахстане является од-
ной из самых низких в мире. При этом 
коэффициент собираемости составляет 
34% – это также существенно ниже, чем в 
других странах. Это данные ОЭСР за 2022 
год. Мы предлагаем дифференцирован-
ную ставку НДС. Общеустановленная 
ставка составит 16% – это базовая ставка. 
Второй вариант – полное освобожде-
ние от НДС для агропромышленного 
комплекса. (…) Также предусмотрена 
промежуточная ставка в 10%. В проек-
те, который поступил в парламент, эта 
ставка предложена для сферы здравоох-
ранения», – подчеркнул Азамат Амрин. 

Правительство на налоговую ре-
форму смотрит реалистично, поэтому 
признает, что повышение ставки НДС, 
снижение объемов по порогам и диффе-
ренциация повлияют на экономическую 
активность.

ПОЧЕМУ КАЗАХСТАН 
ЖИВЕТ В ДОЛГ, 
И ЧТО С ЭТИМ ДЕЛАТЬ
В нашей стране много лет обсуждают острую проблему задолженности населения. Но проблема 
куда шире, так как наша страна – это социальное государство, из года в год растут траты 
правительства на социальные нужды (индексация пенсий, зарплат, стипендий, социальных выплат), 
увеличиваются расходы на здравоохранение и образование, а налоговые льготы и различные 
программы поддержки бизнеса и физических лиц (льготные программы кредитования МСБ, 
автокредитование, ипотека) только увеличивают расходную часть бюджета. 
Покрывать расходы помогают выделение средств из Национального фонда и внешние 
заимствования. Что с этим делать и как решить проблему, не прибегая к сокращению социальных 
трат, расскажем здесь.

«Так, влияние увеличения ставки – 42 
процентных пункта – это за счет измене-
ния экономической активности. В целом 
ожидается снижение ВВП. Но это будет 
краткосрочно, в течение года, потом мы 
выправим. И дополнительная инфляция. 
То есть, прогноз инфляции, который у 
нас заложен в прогнозе экономического 
развития, плюс 2,5-3%, которые мы закла-
дываем. То есть, условно, если за прошлый 
год инфляция была 8,6%, то 2,5% – это 
порядка 12% ожидаемый рост инфляции 
будет в 2026 году. Но инфляция будет 
иметь краткосрочный характер. В течение 
года она восстановится. И все модели это 
подтвердили», – заверил Азамат Амрин.

ПОИСК НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ 
Налоговая реформа обновит бизнес-

системы страны. А пока неравные усло-
вия налогообложения и дифференциро-
ванная ставка в одной отрасли приводят 
предпринимателей к дроблению биз-
неса, снижают налогооблагаемую базу.  

«Развитие будет идти тогда, когда все 
предприниматели будут стимулированы 
становиться больше. Сейчас у них есть 
обратный стимул – дробиться. Стимул 
расти появляется только тогда, когда 
будет одинаковая налоговая нагрузка 
по всей отрасли. Один ресторан платит 
налоги, другой не платит ничего, и у 

него дестимул для роста, – привел при-
мер финансист Галим Хусаинов.  – У нас 
равенства нет. Поэтому я поддерживаю 
то, что сейчас предлагается по порогам 
– только так мы внедрим принцип ра-
венства. По поводу заявления о том, что 
бизнес будет дестимулирован, если мы 
не дадим им льготу по СНР и НДС, я не 
согласен.  Потому что НДС – это налог, 
который платит конечный потребитель». 

Если B2B добавляет НДС, то следую-
щее звено возьмет этот НДС на вычет. В 
данной ситуации НДС не будет расходом, 
подчеркнул он. «Если по всей цепочке 
нет льгот до конца, то в любом случае, 
покупатель заплатит всю ставку. В этой 
ситуации поддерживаю МНЭ по поводу 
B2B. Ставка 16% является обоснованной, 
потому что у нас дефицит бюджета. 
Я поддерживаю Минэкономики, что 
нужно сокращать льготы и сокращать 
пороги для малого бизнеса», – заключил 
Галим Хусаинов.

При этом правительство не отказыва-
ется от поддержки уязвимых и социально 
значимых отраслей экономики. Так, 
предлагается внедрить нулевую ставку 
НДС для сельского хозяйства. Таким 
образом, сектор АПК выиграет от роста 
конкурентоспособности, что положи-
тельно отразится на продовольственной 
безопасности страны. 

Также Миннацэкономики рассматри-
вает возможность введения ставки НДС в 
10% для: здравоохранения; IT; туризма; 
креативной индустрии; для производ-
ства продуктов питания. 

В заключение эксперты добавили, что 
дифференцированная ставка НДС может 
стать для Казахстана эффективным ин-
струментом для достижения социальных 
и экономических целей, позволит от-
казаться от регулярных трансфертов из 
Национального фонда и международных 
заимствований. Важно, чтобы налоговая 
реформа сопровождалась открытым 
диалогом государства и бизнеса, четки-
ми правилами и механизмами контроля.

ЧЕСТНЫЙ ДИАЛОГ – ДЕЛЬНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ВАЛЮТНЫЙ КУРС
ОПЕРАЦИЯ 
«ЗЕРКАЛИРОВАНИЕ»
По итогам февраля курс тенге укрепился 
на 3,7%, до 499,09 тенге за доллар 
США. Среднедневной объем торгов 
на Казахстанской фондовой бирже за месяц 
увеличился с 227 до 237 млн долл. США. 
Общий объем торгов составил 4,7 млрд 
долл. США.

Продажи валюты из Национального фонда за февраль 
составили 600 млн долларов США, что позволило 

обеспечить выделение трансфертов в республиканский 
бюджет. Доля продаж из Национального фонда соста-
вила 13% от общего объема торгов, или порядка 30 млн 
долларов США в день.

По предварительным прогнозным заявкам прави-
тельства на выделение трансфертов в республиканский 
бюджет в марте Национальным банком ожидается про-
дажа валюты из Национального фонда в размере от 700 
до 800 млн долларов США.

В январе Национальным банком для достижения мо-
нетарной нейтральности было принято решение о вне-
дрении механизма зеркалирования, подразумевающего 
продажу на внутреннем валютном рынке долларов США, 
в объеме, эквивалентном эмиссии тенге в результате 
покупок золота у отечественных золотодобывающих 
предприятий. В рамках операций зеркалирования в 
феврале было стерилизовано 250 млрд тенге. В марте 
в этих целях также ожидается продажа валюты в экви-
валенте порядка 250 млрд тенге.

Валютные интервенции в феврале Национальным 
банком не проводились.

Учитывая введение нормы по обязательной продаже 
части валютной выручки субъектами квазигосудар-
ственного сектора, Национальный банк возобновляет 
публикацию данной информации. Объем продажи 
валютной выручки субъектами квазигосударственного 
сектора по итогам прошедшего месяца в рамках данной 
нормы составил порядка 274 млн долл. США.

В прошлом году валютная доля пенсионных активов 
ЕНПФ была поэтапно доведена до 40%. В целях ди-
версификации и повышения доходности пенсионных 
активов ЕНПФ путем инвестирования на зарубежных 
рынках Национальный банк планирует поддерживать 
валютную долю на уровне около 40%. В связи с укрепле-
нием курса тенге, а также поступлениями пенсионных 
взносов текущая валютная доля пенсионных активов 
ЕНПФ снизилась до уровня ниже 40%.

В этой связи Национальный банк возобновляет покупку 
долларов США в портфель пенсионных активов ЕНПФ. 
Планируемый объем приобретения в марте составляет 
не более 250 млн долларов США. Приобретение валюты 
будет осуществляться в зависимости от рыночной конъ-
юнктуры. Следует отметить, что Национальный банк, как 
доверительный управляющий пенсионными активами 
ЕНПФ, нацелен на обеспечение сохранности и получение 
реальной доходности в долгосрочном периоде. 

Nationalbank.kz



АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора  
для участия в открытом одноэтапном тендере №6780-ОD  

на право заключения договора на оказание услуг по проверке 
работоспособности систем сглаживания волн давления (ССВД)  

на объектах АО «КТК-К». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Наше мнение
По нашему мнению, финансовая отчетность отражает достоверно во всех существен-

ных отношениях финансовое положение АО «Алматинские электрические станции» 
(далее - «Компания») по состоянию на 31 декабря 2024 года, а также финансовые ре-
зультаты и движение денежных средств Компании за год, закончившийся на указанную 
дату, в соответствии со стандартами бухгалтерского учета МСФО.

Предмет аудита
Мы провели аудит финансовой отчетности Компании, которая включает:
• отчет о финансовом положении по состоянию на 31 декабря 2024 года;
• отчет о прибыли или убытке и прочем совокупном доходе за год, закончившийся 

на указанную дату;
• отчет об изменениях в капитале за год, закончившийся на указанную дату;
• отчет о движении денежных средств за год, закончившийся на указанную дату;
• примечания к финансовой отчетности, включая существенную информацию об 

учетной политике и прочую пояснительную информацию.

Основание для выражения мнения
Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами аудита (МСА). 

Наша ответственность согласно указанным стандартам далее описана в разделе «От-
ветственность аудитора за аудит финансовой отчетности» нашего отчета.

Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства являются доста-
точными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения нашего мнения.

Независимость
Мы независимы по отношению к Компании в соответствии с Международным 

кодексом этики профессиональных бухгалтеров (включающим Международные 
стандарты независимости), выпущенным Советом по международным стандартам 
этики для бухгалтеров (Кодекс СМСЭБ), и этическими требованиями, применимыми 
к нашему аудиту финансовой отчетности в Республике Казахстан. Нами выполнены 
прочие этические обязанности в соответствии с Кодексом СМСЭБ и этическими 
требованиями Республики Казахстан, применимыми к нашему аудиту финансовой 
отчётности. 

Ответственность руководства и лиц, отвечающих за корпоративное управление, за 
финансовую отчетность

Руководство несет ответственность за подготовку и достоверное представление 
указанной финансовой отчетности в соответствии со стандартами бухгалтерского учета 
МСФО и за систему внутреннего контроля, которую руководство считает необходимой 
для подготовки финансовой отчетности, не содержащей существенных искажений 
вследствие недобросовестных действий или ошибок.

При подготовке финансовой отчетности руководство несет ответственность за оценку 
способности Компании продолжать непрерывно свою деятельность, за раскрытие в 
соответствующих случаях сведений, относящихся к непрерывности деятельности, и 
за составление отчетности на основе допущения о непрерывности деятельности, за 
исключением случаев, когда руководство намеревается ликвидировать Компанию, 
прекратить ее деятельность или когда у него отсутствует какая-либо иная реальная 
альтернатива, кроме ликвидации или прекращения деятельности.

Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответственность за надзор 
за подготовкой финансовой отчетности Компании.

Ответственность аудитора за аудит финансовой отчетности   
Наша цель состоит в получении разумной уверенности в том, что финансовая отчет-

ность не содержит существенных искажений вследствие недобросовестных действий 
или ошибок, и в выпуске аудиторского отчета, содержащего наше мнение. Разумная 
уверенность представляет собой высокую степень уверенности, но не является гаран-
тией того, что аудит, проведенный в соответствии с МСА, всегда выявляет существенные 
искажения при их наличии. Искажения могут быть результатом недобросовестных 
действий или ошибок и считаются существенными, если можно обоснованно предпо-
ложить, что в отдельности или в совокупности они могут повлиять на экономические 
решения пользователей, принимаемые на основе этой финансовой отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответствии с МСА, мы применяем профессио-
нальное суждение и сохраняем профессиональный скептицизм на протяжении всего 
аудита. Кроме того, мы выполняем следующее: 

• выявляем и оцениваем риски существенного искажения финансовой отчетности 
вследствие недобросовестных действий или ошибок; разрабатываем и проводим 
аудиторские процедуры в ответ на эти риски; получаем аудиторские доказательства, 
являющиеся достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения 
нашего мнения. Риск необнаружения существенного искажения в результате недо-
бросовестных действий выше, чем риск необнаружения существенного искажения в 
результате ошибки, так как недобросовестные действия могут включать сговор, подлог, 
умышленный пропуск, искаженное представление информации или действия в обход 
системы внутреннего контроля;

• получаем понимание системы внутреннего контроля, имеющей значение для аудита, 
с целью разработки аудиторских процедур, соответствующих обстоятельствам, но не с 
целью выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля Компании;

• оцениваем надлежащий характер применяемой учетной политики и обоснован-
ность оценочных значений, рассчитанных руководством и соответствующего раскрытия 
информации;

• делаем вывод о правомерности применения руководством допущения о непрерыв-
ности деятельности, а на основании полученных аудиторских доказательств - вывод о 
том, имеется ли существенная неопределенность в связи с событиями или условиями, в 

результате которых могут возникнуть значительные сомнения в способности Компании 
продолжать непрерывно свою деятельность. Если мы приходим к выводу о наличии 
существенной неопределенности, мы должны привлечь внимание в нашем аудиторском 
отчете к соответствующему раскрытию информации в финансовой отчетности или, 
если такое раскрытие информации является ненадлежащим, модифицировать наше 
мнение. Наши выводы основаны на аудиторских доказательствах, полученных до даты 
нашего аудиторского отчета. Однако будущие события или условия могут привести к 
тому, что Компания утратит способность продолжать непрерывно свою деятельность;

• проводим оценку представления финансовой отчетности в целом, ее структуры и 
содержания, включая раскрытие информации, а также того, представляет ли финансовая 
отчетность лежащие в ее основе операции и события так, чтобы было обеспечено их 
достоверное представление.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, отвечающими за 
корпоративное управление, доводя до их сведения, помимо прочего, информацию 
о запланированном объеме и сроках аудита, а также о существенных замечаниях по 
результатам аудита, в том числе о значительных недостатках системы внутреннего 
контроля, которые мы выявляем в процессе аудита.

 31 декабря 
2024г.

31 декабря 
2023г.

АКТИВЫ

Внеоборотные активы

Основные средства 167 359 313 74 207 569

Нематериальные активы 262 939 344 274

Прочие внеоборотные активы 92 553 557 72 773 639

Итого внеоборотные активы 260 175 809 147 325 482

Краткосрочные активы

Запасы 13 540 066 10 647 286

Торговая и прочая дебиторская задолженность 20 654 102 13 627 646

Предоплата по текущему налогу на прибыль 445 758 259 829

Денежные средства и эквиваленты денежных средств 16 392 271 5 681 899

Внеоборотные активы, предназначенные для продажи 56 763 28 943

Итого оборотные активы 51 088 960 30 245 603

ИТОГО АКТИВЫ 311 264 769 177 571 085

КАПИТАЛ

Акционерный капитал 78 875 031 78 875 031

Дополнительно оплаченный капитал 31 085 139 31 085 139

Нераспределенная прибыль 42 185 551 23 143 010

Прочие резервы  (867 630)  (826 783)

ИТОГО КАПИТАЛ 151 278 091 132 276 397

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Долгосрочные обязательства 

Резерв на восстановление золоотвалов и ликвидацию последствий 
эксплуатации объектов 15 836 098 12 819 168

Обязательство по вознаграждениям работникам 1 963 149 1 398 916

Отложенные налоговые обязательства 653 381 1 772 544

Торговая и прочая кредиторская задолженность 2 235 973 -

Кредиты и займы 56 227 190 240 016

Итого долгосрочные обязательства 76 915 791 16 230 644

Краткосрочные обязательства 

Обязательство по вознаграждениям работникам 205 121 168 214

Корпоративный подоходный налог к уплате - 23 811

Прочие краткосрочные оценочные обязательства 779 431 935 240

Кредиты и займы 9 711 941 10 877 813

Торговая и прочая кредиторская задолженность 70 806 730 15 847 679

Кредиторская задолженность по прочим налогам 1 567 664 1 211 287

Итого краткосрочные обязательства 83 070 887 29 064 044

ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 159 986 678 45 294 688

ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И СОБСТВЕННЫЙ КАПИТАЛ 311 264 769 177 571 085

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2024 года

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛИ ИЛИ УБЫТКЕ И ПРОЧЕМ СОВОКУПНОМ ДОХОДЕ
за период, заканчивающийся 31 декабря 2024 года

(тыс. тенге)

Наименование показателей 2024г. 2023г.
Выручка 125 675 099 96 721 403

Себестоимость продаж (96 785 097) (89 559 617)

ВАЛОВАЯ ПРИБЫЛЬ 28 890 002 7 161 786
Общие и административные расходы  (3 153 748)  (2 478 991)

Убыток от обесценения  (919)  (16 892)

Прочие операционные доходы 591 283 412 897

Прочие операционные расходы  (440 222)  (313 541)

ОПЕРАЦИОННАЯ ПРИБЫЛЬ  25 886 396  4 765 259 
Финансовые доходы 413 382 216 151

Финансовые расходы  (2 322 966)  (3 278 738)

Прибыль до налогообложения  23 976 812  1 702 672 
Расход по налогу на прибыль  (4 934 271)  (381 242)

ПРИБЫЛЬ ЗА ГОД  19 042 541  1 321 430 
Прочий совокупный доход/(убыток)
Статьи, которые впоследствии не будут реклассифицированы в 
состав прибылей или убытков. 
Переоценка обязательств по вознаграждениям по окончании тру-
довой деятельности

 (40 847)  91 730 

Прочий совокупный доход/(убыток) за год  (40 847)  91 730 
ИТОГО СОВОКУПНЫЙ ДОХОД  ЗА ГОД  19 001 694  1 413 160 

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ
за период, заканчивающийся 31 декабря 2024 года (косвенный метод)

(тыс. тенге)

Аудиторский отчет независимого аудитора
Акционеру и Совету Директоров АО «Алматинские электрические станции»:

Наименование показателей 2024г. 2023г.
Денежные потоки от операционной деятельности
Прибыль до налогообложения  23 976 812  1 702 672 
Корректировки:
Амортизация основных средств и  нематериальных активов  13 497 669     14 044 620    
Убыток от обесценения основных средств и нематериальных активов  -  17 000 
Вознаграждения работникам  648 710  15 039 
Оценочный резерв под ожидаемые кредитные убытки  (37 995)  (179 496)
Резерв по неликвидным и устаревшим запасам  103 092  14 148 
Финансовые доходы  (413 382)  (216 151)
Финансовые расходы  2 322 966  3 278 738 
Прочие  133 261  204 059 
Денежные потоки от операционной деятельности до изменений 
оборотного капитала  40 231 133  18 880 629 

Изменение торговой и прочей дебиторской задолженности  (8 290 334)  540 203 
Изменение запасов  (2 995 873)  (3 782 551)
Изменение торговой и прочей кредиторской задолженности  522 969  (375 903)
Изменение задолженности по налогам  350 017  278 726 
Выплаченные вознаграждения работникам  (243 012)  (178 798)
Денежные потоки, полученные от операционной деятельности  29 574 900  15 362 306 
Проценты уплаченные  (381 936)  (1 603 915)
Проценты полученные  443 159  216 151 
Подоходный налог уплаченный  (6 263 175)  (1 741 140)
Чистая сумма денежных средств, полученных от операционной 
деятельности  23 372 948  12 233 402    

Денежные потоки от инвестиционной деятельности
Приобретение основных средств (31 230 499) (13 300 971)
Приобретение нематериальных активов  (183 832)  (169 457)

Предоплата на приобретение основных средств  
(36 213 823)

 
(66 391 443)

Поступление от выбытия основных средств  39 343     5 237    
Приобретение долговых инструментов  - (350 000)    
Поступления от реализации долговых инструментов  -  350 000    
Чистая сумма денежных средств, использованных в инвестиционной 
деятельности (67 588 811) (79 856 634)

Денежные потоки от финансовой деятельности
Поступление кредитов и займов  86 575 243     21 321 375    

Погашение кредитов и займов  
(31 462 591)

 
(25 623 102)

Погашение обязательств по аренде  (261 435)  (264 575)
Поступления от выпуска обыкновенных акций  -  75 898 522 
Чистая сумма денежных средств, использованных в финансовой 
деятельности  54 851 217  71 332 220 

Чистые потоки денежных средств и эквивалентов  10 635 354  3 708 988 
Денежные средства и эквиваленты на начало года  5 681 899     1 974 094    
Влияние изменений валютных курсов на денежные средства и их 
эквиваленты  75 018 (1 183)    

Денежные средства и эквиваленты на конец года  16 392 271     5 681 899    

Наименование по-
казателей

Акционер-
ный капитал

Допол-
нительно 

оплаченный 
капитал

Прочие 
резервы/ 
(дефицит)

Нераспре-
деленная 
прибыль

Итого

Остаток на 1 января 
2023г. 33 414 848 646 800  (918 513) 21 821 580 54 964 715

Прибыль за год  1 321 430  1 321 430 

Прочий совокупный 
убыток  91 730  91 730 

Итого совокупный до-
ход за год  91 730  1 321 430  1 413 160 

Выпущенные акции 45 460 183 30 438 339  75 898 522 

Остаток на 31 декабря 
2023г. 78 875 031 31 085 139  (826 783) 23 143 010 132 276 397

Прибыль за год  19 042 541  19 042 541 

Прочий совокупный 
доход  (40 847)  (40 847)

Итого совокупный до-
ход за год  (40 847)  19 042 541  19 001 694 

Остаток на 31 декабря 
2024г. 78 875 031 31 085 139  (867 630) 42 185 551 151 278 091

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В КАПИТАЛЕ
за период, заканчивающийся 31 декабря 2024 года

(тыс. тенге)

Председатель Правления - Маширов Е. К.
Главный бухгалтер - Алтыбаева Ж. Ж.
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• делаем вывод о правомерности применения руководством допущения о непрерывности 
деятельности, а на основании полученных аудиторских доказательств - вывод о том, 
имеется ли существенная неопределенность в связи с событиями или условиями, в 
результате которых могут возникнуть значительные сомнения в способности Компании 
продолжать непрерывно свою деятельность. Если мы приходим к выводу о наличии 
существенной неопределенности, мы должны привлечь внимание в нашем аудиторском 
отчете к соответствующему раскрытию информации в финансовой отчетности или, если 
такое раскрытие информации является ненадлежащим, модифицировать наше мнение. 
Наши выводы основаны на аудиторских доказательствах, полученных до даты нашего 
аудиторского отчета. Однако будущие события или условия могут привести к тому, что 
Компания утратит способность продолжать непрерывно свою деятельность;

• проводим оценку представления финансовой отчетности в целом, ее структуры и 
содержания, включая раскрытие информации, а также того, представляет ли финансовая 
отчетность лежащие в ее основе операции и события так, чтобы было обеспечено их 
достоверное представление.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, отвечающими за корпоративное 
управление, доводя до их сведения, помимо прочего, информацию о запланированном объеме 
и сроках аудита, а также о существенных замечаниях по результатам аудита, в том числе о 
значительных недостатках системы внутреннего контроля, которые мы выявляем в процессе 
аудита.

От имени ТОО «ПрайсуотерхаусКуперс»

Утверждено: Подписано:

Азамат Конратбаев Бауржан Бурханбеков
Управляющий директор Аудитор-исполнитель
ТОО «ПрайсуотерхаусКуперс» (Квалификационное свидетельство 

Аудитора №0000586 от 30 октября 2006 
года)

(Генеральная государственная лицензия
Министерства Финансов Республики Казахстан
№0000005 от 21 октября 1999 года)
    
    

28 февраля 2025 г.

Алматы, Казахстан

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера  
6797-OD на право заключения рамочного договора  

на поставку продукции Raychem и электромонтажных  
материалов для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера  
на право заключения договора на поставку влагомеров. 
В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6784-OD).  

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область,  
фото Валерия БУГАЕВА

В прошлом году регион, по его мер-
кам, добился хорошего урожая всех 

сельхозкультур и расширил их посевные 
площади. Сегодня сельчане решили не 
останавливаться на достигнутом и к 
завершению осени прийти с не менее 
достойными показателями.  

В этом году, как сказал руководитель 
управления сельского хозяйства Дархан 
Дощанов, засеют 1665,6 тыс. га пашни, 
что на 101,3 тыс. га больше уровня про-
шлого года. Это произойдет за счет рас-
ширения посевов зерновых, масличных 
и кормовых культур. Причем в этом году 
диверсификация структуры посевных 
площадей направлена на увеличение 
масличных культур на 25,9 тыс. га и 
посевов гречихи на 5,3 тыс. га. 

Аграриями своевременно были про-
ведены агротехнические работы по 
подготовке почвы под новый урожай, 
обработан пар на 179 тыс. га и вспахано 
235 тыс. га зяби. Под урожай 2025 года 
засыпано 164,5 тыс. тонн семян – 100% 
от плана.

Одной из основных задач земледель-
цев является и дальнейшее увеличе-
ние объемов внесения минеральных 
удобрений, запланированная отгрузка 
которых в 2025 году составляет 122 300 
тонн. В хозяйствах уже завершают под-
готовку к выходу в поле и, согласно 
плану, наметили задействовать 3255 
тракторов всех модификаций с при-
цепными и навесными орудиями, 
1814 плугов, 1 046 культиваторов, 4591 
борону всех видов, 3760 сеялок и 261 
посевной комплекс. На проведение 
весенне-полевых работ выделено 27,6 

тыс. тонн удешевленного дизельного 
топлива, что на 1,9 тыс. тонн больше 
прошлого года. С учетом операторских 
услуг его стоимость составила 291 тыс. 
тенге за тонну, или 244 тенге за литр, 
что дешевле рыночной стоимости на 
51 тенге.

На поддержку растениеводства вы-
делены субсидии на общую сумму 4,1 
млрд тенге. Также, в целях обеспече-
ния сельских товаропроизводителей 
оборотными средствами, в 2025 году 
структурными подразделениями АО 
НУХ «Байтерек» на кредитование 
предусмотрено 48,6 млрд тенге. По про-
грамме «Кен Дала 2» на кредитование 
выделят порядка 13,5 млрд тенге. А 

через НК «Продкорпорация» действует 
программа прямого закупа зерна. С 1 
марта 2025 года заработала программа 
его форвардного закупа, на что выделен 
один миллиард тенге.

На совещании аграриев с участием ис-
полнительной власти области поручено 
акимам городов и районов, работникам 
управления сельского хозяйства взять 
под личную ответственность ход ра-
бот, чтобы завершить в оптимальные 
сроки подготовку техники и проверку 
семян. Поручено до начала посевных 
работ своевременно провести оплату и 
вывозку ГСМ, обеспечить выполнение 
Дорожной карты по внесению мине-
ральных удобрений.

АПК

ВЗВЕШЕННАЯ 
СТРАТЕГИЯ ПОСЕВНОЙ
Земледельцы Павлодарской области обсудили подготовку 
к весенним полевым работам, оценили свои возможности, 
чтобы провести сев четко по плану и в срок.

Request for Quotation 
1. Tender scope: the Survey Service for Aktau 

160MW CCGT Project, including hydrological, 
meteorological, topographic mapping and 
geological survey work.

2. Bidder’s qualification requirements
• No consortium is allowed to bid in this bidding.
• The Bidder must be a validly existing company 

incorporated in Kazakhstan with legitimate 
cooperative status.

• The Bidder is operating well without ordered 
cessation of business, takeover or freezing of 
asset, and bankruptcy.

• The Bidder shall have class A survey 
qualifications in Kazakhstan.

• The Bidder shall have at least one item of 
survey experience in Central Asia in the last 
5 years.

3. Obtainment of bidding documents: 12:00, 07/
March/2025 -9:00 am, 10/March/2025

4. Deadline for submission of tender documents& 
tender opening: 12:00, 11/ March /2025

5. Contacts
Tenderee: Shandong Electric Power Engineering 

Consulting Institute Co., Ltd
Address: No. 106, Minziqian Road, Jinan City, China
Contact person: Ms. Zhou    Tel: 0086 15020011995
Email: zhoufeifei@spic.com.cn

The bidders shall contact  
the above-mentioned email to obtain  

detailed bidding documents.
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Макс АБАЗОВ, Алматы, 
фото из архива компании

Конечно, у каждой из них была 
своя мотивация, свой путь, 

но объединяет их то, что в итоге 
выбранная профессия стала их 
судьбой. Они уверенно вошли в 
коллектив, твердо добиваются 
результатов, уверенно идут к 
своим целям.  

«Женщины в энергетике – это 
сила, профессионализм и вдох-
новение, – говорит о них Ернар 
Сандыбаев, управляющий ди-
ректор по общим вопросам АО 
«АлЭС». – Несмотря на сложность 
отрасли, требующей технических 
знаний, выдержки и физической 
выносливости, они успешно 
справляются с задачами и вно-
сят огромный вклад в развитие 
компании. 598 женщин из 3074 
сотрудников – это почти 20% 
коллектива. Многие из них по-
казывают достойные трудовые 
результаты. Например, по итогам 
2025 года из 158 награжденных 
алматинских энергетиков 36 
были женщины».

Анна ЭЛАС, фото с сайта МЧС

По сообщению МЧС, во время буровых 
работ произошел выброс водорода, 

за которым последовало кратковре-
менное воспламенение. В результате 
инцидента находившиеся там горняки 
получили ожоги различной степени 
тяжести. Пострадавших доставили в 
больницу, им была оказана медицинская 
помощь. На момент происшествия в 
шахте находились 228 работников, все 
они были выведены на поверхность. 
Работа шахты временно приостанов-
лена. По факту нарушения правил 
безопасности при ведении горных или 
строительных работ полицией начато 
досудебное расследование.

Впоследствии стало известно, что 
двое пострадавших госпитализированы 
в травматологическое отделение, один 
отпущен домой, еще один на момент 
подготовки номера находился в реани-
мации в тяжелом состоянии. Постра-
давшим оказывается вся необходимая 
медицинская помощь.

ЧП случилось при проведении буро-
вых работ на добычном блоке шахты. 
За последний месяц это уже второй 
чрезвычайный случай на шахтах. 17 
февраля на руднике «Казахмыса» в об-
ласти Улытау из-за выброса природного 
газа погибли семь горняков. 

После этой трагедии Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев подверг резкой 
критике ситуацию с охраной труда в 
Казахстане. 21 февраля правитель-
ство  объявило  о планах ужесточить 
меры по обеспечению безопасности на 
производствах: владельцев компаний 
и предприятий теперь ждут жесткие 
санкции за гибель рабочих. 

Конечно, сегодня горнорудная отрасль 
переживает подъем, но правила бизнеса 
не должны вступать в противоречие 
с правилами техники безопасности. 
Череда аварий в горнорудной промыш-
ленности свидетельствует о системных 
проблемах в отрасли. Это серьезное 
предупреждение для транснациональ-
ных компаний и предприятий, требу-
ющее оперативно нарастить усилия по 
предотвращению аварий, травматизма 
и смертей на производстве. Для дости-
жения высокого уровня безопасности на 
рабочем месте необходимо постоянно 
работать над улучшением условий труда, 
а также развивать культуру безопасно-
сти, как на уровне работников, так и на 
руководящих позициях. Чтобы аварии на 
шахтах не стали будничным явлением.

Нельзя сказать, что все так плачевно 
в отрасли по добыче полезных ископа-
емых – есть и подвижки в намерениях 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Как сообщил руководитель Департамента комитета государ-
ственной инспекции труда Министерства труда и социальной 

защиты населения РК по ВКО Бакытбек Кизатов на брифинге в 
РСК ВКО, в результате происшествий на предприятиях 17 человек 
погибли, 66 получили тяжелые травмы. По его словам, основными 
причинами травм стали грубая неосторожность работников и 
неудовлетворительная организация труда. 

Для решения проблемы снижения производственного трав-
матизма в области разработаны «Дорожная карта» и программа 
«Еңбекті қорғау», направленные на повышение безопасности 
труда и снижение числа производственных травм.

Нарушение прав работников – еще одна проблема в сфере труда. 
Так, инспекторами труда в прошлом году в ходе 405 проверок и 
1847 обращений было выявлено 1322 нарушения, большинство 

из которых касались трудовых отношений и охраны труда, было 
возбуждено 143 административных дела на сумму 35,1 млн тенге. 
Что касается задолженностей по заработной плате, то на февраль 
текущего года в ВКО девять предприятий задолжали своим со-
трудникам 149,9 млн тенге. 

Проблемы и пути их решения обсуждаются на заседаниях трех-
сторонней комиссии по социальному партнерству предприятий 
региона. В рамках сотрудничества с Министерством труда и со-
циальной защиты населения РК подписано областное соглашение 
по социальному партнерству на 2024-2026 годы.

Кроме того, для повышения прозрачности и удобства в сфере 
трудовых отношений совместно с Министерством труда и со-
циальной защиты населения РК развиваются цифровые техно-
логии: оцифрованы коллективные договоры, трудовые книжки 
работников, занятых во вредных условиях производства, ведется 
регистрация электронных трудовых договоров в системе HR Enbek.

ЖЕНЩИНЫ – 
ДУША КОЛЛЕКТИВА

В большом, более 
чем трехтысячном 
коллективе энергетиков – 
в АО «АлЭС» нашли 
рабочее место 
для приложения 
сил, знаний и… 
сердечности 598 женщин. 
Большинство из них 
выбрали мужскую 
вполне себе профессию, 
и на вопрос о том, 
почему избрали для себя 
такое «неженское дело», 
лишь искренне 
удивляются: «А что в этом 
такого?»

В их числе – специалисты 
ТЭЦ-1 имени Б. Оразбаева: Га-
лина Оразова, электрослесарь 
по обслуживанию автоматики 
и средств измерений, Лариса 
Шегабудинова, начальник смены 
цеха электростанции, Зарина Бер-
кимбаева, ведущий инженер. На 
самой крупной станции Алматы 
– ТЭЦ-2 имени А. Жакутова также 
работают прекрасные тружени-
цы, освоившие неженские спе-
циальности. Профессиональных 
отметок удостоились: Галина Лу-
ценко и Нелли Кузьмина – маши-
нисты компрессорных установок, 
Балжан Абдрашова – лаборант 
химического анализа, Жулдыз 
Байтаева – моторист автоматизи-
рованной топливоподачи, Галина 

Зубакина – контролер-приемщик. 
На ТЭЦ-3 тоже есть свои героини: 
Алия Абдрахманова – оператор 
заправочных станций автотран-
спортного участка, Ольга Серова 
– инженер-конструктор службы 
ремонтов.    

Гордятся своими сотрудница-
ми и на других предприятиях 
АО. Все они – на виду. Есть такое 
в больших мужских коллекти-
вах – пристальное внимание 
к работе коллег-женщин. Но 
протестировав, исподволь на 
знания и профессионализм, и 
приняв их «за своих», стараются 
поддержать, в нужный момент 
подставив плечо. 

«Женщины – это душа нашего 
коллектива, – говорит Серик 

Тымбасбаев, председатель про-
фсоюзной организации «Энер-
гия». – У нас так сложилось, что 
все председатели профсоюз-
ных организаций на производ-
ственных департаментах – это 
женщины. Они ведут большую, 
кропотливую работу в коллекти-
ве. Они активны, инициативны, 
зачастую именно женщины – 
первые в общественных делах, 
в социальных акциях. Пятеро 
самых деятельных из них были 
отмечены профсоюзом по ито-
гам 2024 года».

Будучи малочисленной со-
циальной группой в мужском 
коллективе, женщины сплочены 
и объединены не только про-
фессиональными делами, но и 

общими интересами. Ярко про-
являются таланты во время их 
регулярных встреч в Женском 
клубе АО «АлЭС». Они обсужда-
ют любимые книги, социальную 
проблематику, гендерное ра-
венство, вопросы финансовой 
грамотности. Все, что актуально 
и волнует их, – выносят на об-
суждение. 

Ну и еще одна грань алмати-
нок-энергетиков – творческий 
подход во всем. Кто бы мог 
подумать, что высоковольт-
ные испытания можно описать 
словом «гармония». Но именно 
так видит свою работу ведущий 
инженер по автоматике и ме-
трологии электротехнической 
лаборатории Капшагайской ГЭС 
им. Ш. Чокина Оюна Дашиева. 
«Когда в 2010 году я пришла 
сюда инженером по КИПиА, то и 
представить не могла, что здесь 
соединятся моих два мира: лю-
бовь к точности и жажда созида-
ния», – говорит она. В 2017 году, 
став ведущим инженером, Оюна 
взяла на себя ответственность 
за высоковольтные испытания 
на станции. «Раньше я отвечала 
только за себя. Теперь от моих 
решений зависит исправность 
испытываемого оборудования 
и безопасность коллег», – под-
черкивает она.

А рабочий день Анны Шкуровой, 
машиниста ТЭЦ-1 им. Б. Оразба-
ева, начинается с мониторов 
Центрального теплового щита 
управления, где цифры и гра-
фики рассказывают истории о 
давлении, температуре и потоках 
энергии. За этими показателями 
– не просто технология, а жизни 
людей, которые даже не подо-
зревают, сколько сил и знаний 
вложено в каждый включенный 

светильник или горячий радиа-
тор. «Наш труд невидим, пока все 
работает, – улыбается Анна. – Но 
это и есть высшая награда».

Для нее работа машиниста 
– это постоянный диалог… с 
оборудованием. Поэтому здесь 
ценятся не только знания, но и 
характер: дисциплина, умение 
анализировать данные под дав-
лением, работать в команде.  

Неожиданный для себя путь 
выбрала Светлана Гражданце-
ва, которая в юности рисовала 
эскизы платьев и мечтала о мире 
высокой моды. Но, закончив 
Алматинский технологический 
институт, она пришла в энер-
гетику. «Я выросла в поселке 
Отеген-батыр, – вспоминает 
она. – Каждый день видела ТЭЦ, 
но думала: это мир железа, где 
нет места творчеству. Как оши-
блась!» Теперь она уже 12 лет 
совершает маленькие чудеса: ее 
рабочее место – лабиринт труб, 
фильтров и датчиков, где каж-
дый клапан и реактив – словно 
нить в руках модельера. Только 
вместо шелков и выкроек здесь 
– формулы, пробы и безупреч-
ная точность. Как аппаратчик 
химводоочистки химического 
цеха станции, она знает: даже 
крошечная примесь в воде 
может остановить гигантские 
турбины. Но там, где другие 
видят рутину, Светлана находит 
вдохновение...

Вот такие они, энергичные 
и поэтичные, ответственные 
и творческие, женщины-энер-
гетики, которые видят в своих 
сложных профессиях искусство 
и прилагают свои усилия и зна-
ния, чтобы в дома горожан шли 
бесперебойно свет и тепло. В том 
числе и тепло их души…

БЕЗОПАСНОСТЬ – ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
В прошлом году в ВКО зарегистрировано 106 несчастных случаев на производстве, что на 8,1% 
больше по сравнению с предыдущим годом.

ЛЮДИ – НЕ ЦИФРЫ
Когда случаются трагедии на рудниках и шахтах, то хорошие 
люди, прекрасные специалисты вдруг превращаются в одну 
зловещую цифру погибших на производстве. К счастью, 
28 февраля в городе Хромтау Актюбинской области на шахте 
«Болашак» Донского горно-обогатительного комбината 
в Хромтау обошлось без жертв. Но с термическими ожогами 
были доставлены в больницу четыре человека. 

сделать труд шахтеров, проходчиков 
более безопасным или избежать круп-
ных катастроф. Так, в Карагандинской 
области создано первое универсальное 
спасательное подразделение в системе 
экстренного реагирования. Его глав-
ная особенность – универсальность: 
спасатели будут заниматься не только 
тушением пожаров, но и проведением 
аварийно-спасательных работ, а также 
контролем за промышленной без-
опасностью на стратегически важных 
объектах. 

Выбор места для строительства депо 
был продуман до мелочей. Оно распо-
ложено таким образом, чтобы охватить 
как жилые кварталы и социальные объ-
екты, так и крупные промышленные 
предприятия. Особое внимание уделено 
близости к «Стальному департаменту» 
АО «Qarmet» – одному из ведущих ме-
таллургических комплексов региона, 
где риски возникновения техногенных 
аварий требуют оперативной реакции 
спасателей. 

Для сотрудников созданы все усло-
вия для несения службы: современный 
тренажерный зал ведомственного спор-
тивного клуба «Batyr team», комната 

психологической разгрузки, душевые, 
столовая, административные кабине-
ты и просторный ангар с техникой. В 
составе подразделения будут работать 
сотрудники Управления по ЧС Темиртау, 
отдела промышленной безопасности и 
аварийно-спасательных служб.

Также в планах – на базе универсаль-
ного подразделения создать филиал 
Центра медицины катастроф МЧС РК. 
Открытие универсального спасательно-
го подразделения – это стратегический 
шаг для усиления безопасности Темир-
тау и его промышленных объектов. Бла-
годаря профессионализму сотрудников 
подразделения и современной технике 
можно эффективно реагировать на лю-
бые угрозы. Новому подразделению уже 
передана специализированная техника, 
что позволит значительно повысить 
его мобильность и техническую осна-
щенность. Создание универсального 
спасательного подразделения не только 
сократит время реагирования на чрез-
вычайные ситуации, но и минимизирует 
возможные риски и ущерб. 

На самом деле, МЧС Казахстана про-
должает системную работу по укрепле-
нию службы гражданской защиты, шаг за 

шагом повышая уровень безопасности 
в стране. Например, в Восточно-Казах-
станской области прошли масштабные 
учения спасательных служб на горно-
лыжном курорте в Глубоковском районе, 
где круглогодично отдыхают порядка 
3000 человек. Спасатели отработали ал-
горитмы действий в различных чрезвы-
чайных ситуациях. В ходе первого этапа 
учений была смоделирована ситуация 
с возгоранием в гостиничном номере 
из-за короткого замыкания. Персонал 
оперативно сообщил о происшествии в 
службу «112» и организовал эвакуацию 
отдыхающих. 

Прибывшие спасатели обнаружили 
«пострадавших» в задымленной зоне, 
вынесли их на свежий воздух, после чего 
бригада Центра медицины катастроф 
провела реанимационные мероприятия. 
Психологи ДЧС оказали поддержку эва-
куированным гражданам. Огнеборцы 
ликвидировали пожар в кратчайшие 
сроки. 

Второй этап учений был посвящен 
аварийно-спасательным работам. В ходе 
тушения пожара произошло отключение 
электроснабжения, из-за чего остано-
вилась канатная дорога, на которой на-

ходился человек. Спасатели с помощью 
альпинистского снаряжения добрались 
до «пострадавшего», безопасно спустили 
его на землю и передали медикам. 

Также была отработана спасательная 
операция при сходе лавины. Совместно 
с военнослужащими второго спасатель-
ного батальона МЧС специалисты из-
влекли «пострадавших» из-под снежных 
завалов, используя специальную тех-
нику. Все этапы учений продемонстри-
ровали высокий уровень подготовки 
спасательных служб, их оперативность 
и слаженность в условиях ЧС. Учения 
показали высокий уровень подготовки 
спасателей. В экстремальных условиях, 
говорят спасатели, важно действовать 
быстро, слаженно и профессионально, 
чтобы минимизировать последствия 
ЧС и спасти как можно больше жизней.

Сегодня топ-менеджеры компаний все 
больше осознают важность обеспече-
ния производственной безопасностью 
работников и обеспечивают стремле-
ние к нулевому травматизму, нулевую 
толерантность к инцидентам за счет 
внедрения системы производственной 
безопасности, риск-ориентированного 
подхода, инструментов, направленных 
на обеспечение безопасности и развитие 
культуры  производственной безопас-
ности. Для решения данной задачи 
используются такие механизмы, как 
повышение уровня осведомленности, 
компетентности и заинтересован-
ности работников и руководителей, 
повышение осознанного соблюдения 
требований безопасности; обеспечение 
прозрачности и открытости в сфере про-
изводственной безопасности. 

Вообще производственная безопас-
ность – состояние защищенности ос-
новных фондов, работников, а также 
окружающей среды от воздействия 
негативных факторов, происшествий, 
вредных и опасных производственных 
факторов. Происходящие изменения 
требуют внедрения принципиально 
новых подходов к управлению системой 
обеспечения производственной без-
опасностью. Ключевая задача – переход 
от реактивной системы управления 
охраной труда к проактивной на ос-
нове управления профессиональными 
рисками. 

Никакие нормативные документы не 
сделают работу человека безопасной, 
если он сам не отнесется серьезно к своей 
жизни и здоровью. Должна повыситься 
культура безопасного труда, которая 
предполагает, что все сотрудники в 
полной мере осознают, что ключевой 
приоритет – это жизнь и здоровье 
работника, и это важнее любого произ-
водственного результата. 

При этом каждый работник должен 
осознавать и свою меру ответственности 
в вопросе личной и коллективной без-
опасности по принципу: «Я делаю это, 
потому что не хочу пострадать сам и 
не хочу, чтобы пострадал кто-то еще!». 
А руководители должны служить при-
мером инициативности, вовлеченности, 
лидерства, приверженности и неукос-
нительного соблюдения требований 
производственной безопасности.



ТУРИЗМ

Деловой Казахстан | 7 марта 2025 г.6

dknews.kz
ОБЩЕСТВО

 стр. 1

Cогласно данным Национального 
банка, туристы из дальнего 

зарубежья тратят в Казахстане в 
среднем  1500 долларов  США  за 
время своего визита. Общий объем 
расходов иностранных туристов на 
территории страны в прошлом году 
превысил  1,2 трлн тенге. В сфере 
туризма наблюдается устойчивый 
рост объемов инвестиций в основ-
ной капитал. Динамика  инвести-
ций в отрасль  за 2019-2024 годы 
говорит сама за себя: 2019 г. – 502 
млрд тенге; 2020 г. –  629 млрд тенге; 
2021 г. – 593 млрд тенге; 2022 г. – 513 
млрд тенге; 2023 г. – 787 млрд тенге, 
2024 г. – 947,5 млрд тенге. 

Приведенные цифры и факты 
говорят и о том, что в этом вопросе 
не только государство должно быть 
единственным гарантом этой исто-
рии. Общая задача и  государства, 
и  отечественного бизнеса  – обе-
спечить рост качества туристи-
ческих услуг и  инфраструктуры, 
стремиться здесь к самым высоким 
стандартам комфорта, доступности, 
безопасности. Нужно исходить 
из запросов и потребностей людей 
с  самым разным достатком, со-
циальной категорией и возрастом. 

За 2019-2024 годы в сфере ту-
ризма реализовано более  605 ин-
вестиционных проектов на общую 
сумму  550 млрд тенге, из них в 
2024 году успешно завершены  87 
инвестиционных проектов. 

Кроме того, по поручению пре-

зидента страны Касым-Жомарта 
Токаева введен  новый тип визы 
Neo Nomad. 

Эта виза предназначена для со-
временных кочевников – зарубеж-
ных туристов, совмещающих работу 
и отдых, путешествуя и работая 
удаленно. Новый визовый режим 
учитывает международный опыт 
более 50 стран, успешно внедрив-
ших аналогичные программы после 
пандемии. Иностранные туристы 
смогут находиться в Казахстане до 
одного года, оставаясь при этом 
трудоустроенными в своих зару-
бежных компаниях.

Это не только позволит им по-
грузиться в культуру и жизнь 
страны, но и принесет Казахстану 
экономическую выгоду. Ожидается, 
что экономический эффект от вве-
дения визы составит около 3,6 млрд 
тенге в год, если визу получат 500 
человек.  Иностранцы, которые 
воспользуются Neo Nomad, будут 
проживать и расходовать средства 
в Казахстане, не занимая рабочие 
места на отечественном рынке тру-
да, что является важным аспектом 
данной программы.

Туристский потенциал Казах-
стана успешно продвигается на 
международной арене. Качества, 
которые предлагает наша страна, во 
многом не уступают лучшим миро-
вым стандартам, и делается немало, 
чтобы даже превосходили. Так, по 
версии The New York Times, Алматы 
вошел в число 52 лучших туристских 
направлений, а по версии журнала 

Lonely Planet, Казахстан включен в 
список лучших стран для путеше-
ствий в 2025 году. 

Кроме того, издание Condé Nast 
Traveller Italia внесло горнолыжный 
курорт «Шымбулак» в  ТОП-5 луч-
ших туристских дестинаций. CNN 
Travel опубликовал список из  25 
направлений, которые рекомендует 
для путешествий в 2025 году, при-
своив Казахстану особый статус. В 
частности, Алматы был признан 
одним из лучших туристских на-
правлений и назван «столицей 
нового стиля» Центральной Азии 
благодаря уникальной атмосфере, 
сочетающей величественные при-
родные ландшафты и динамично 
развивающуюся урбанистическую 
культуру.

  Многое предпринимается и 
воплощается для улучшения тури-
стического имиджа Казахстана. Це-
лесообразным видится обустроить 
и модернизировать в кратчайшие 
сроки наиболее перспективные 
объекты, которые должны стать 
визитной карточкой туризма Ка-
захстана на глобальном уровне. В 
ближайшие годы страна продолжит 
активно развивать туристскую от-
расль, реализуя масштабные про-
екты и инициативы. 

Так, предполагается реализовать 
комплексные планы развития 
трех приоритетных туристских 
дестинаций Щучинско-Боровской 
курортной зоны, Мангистауской 
курортной зоны, Алматинского 
горного кластера. До 2027 года 

планируется реализовать 181 ин-
вестиционный проект  на сумму 
более  1,1 трлн тенге.  Увеличить 
занятость в сфере туризма до 800 
тысяч человек, а в сельской мест-
ности создать  10 тысяч новых 
рабочих мест благодаря развитию 
агротуризма. А также увеличить 
количество внутренних туристов 
до 11 млн человек и число койко-
мест – до 280 тысяч. 

Планируется охватить все гости-
ницы информационной системой 
eQonaq. Кроме того, есть амбиции 
– занять 50-е место в глобальном 
Индексе развития путешествий 
и туризма. Эти инициативы не 
только укрепят позиции страны 
на мировой туристской карте, но 
и откроют новые возможности 
для путешественников, бизнеса и 
местных сообществ.

Казахстан уникален тем, что свои 
точки притяжения есть в  каждом 
регионе и  в  каждом сезоне. Это 
мотивирует иностранных гостей 
возвращаться в нашу страну снова 
и  снова, чтобы полюбоваться го-
рами, каньонами, омолодиться в 
целебных источниках, окунуться 
в увлекательную историю и архи-
тектуру, насладиться неповтори-
мой кухней. Поэтому, и это самое 
главное – наша туристическая от-
расль выходит на  новый уровень, 
наращивает свою привлекатель-
ность. 
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото УЦиА ВКО

Восточный Казахстан достиг значитель-
ных результатов в реализации цифро-

визации процессов в различных сферах. 
Сегодня в области автоматизированы про-
цессы госорганов: созданы цифровые рее-
стры данных, систематизирована отчетность, 
оцифрованы ключевые документы. Эта ра-
бота будет проведена в шести управлениях.

Регион активно развивает IT-сектор, 
создавая условия для роста талантливых 
разработчиков. Так, в прошлом году в ВКО 
было проведено 96 мероприятий для 
стартаперов: хакатоны, мастер-классы, биз-
нес-встречи и тренинги, в которых приняли 
участие свыше 3 тысяч IT-специалистов, 
а 95 перспективных проектов получили 
поддержку. 

«В начале года на международном фору-
ме Digital Almaty 2025 команда «DOGS» из 
ВКО стала победителем в номинации «Best 
AI Startup Idea», выступив с проектом «LIFT» 
– образовательная платформа для быстрого 
освоения технологий, включая блокчейн, 
– отметили в Управлении цифровизации 
и архивов ВКО. – Успех восточно-казах-
станской молодежи подтверждает высокий 
уровень региональных IT-инициатив. Для 
эффективного управления региональными 
инициативами в области внедрена система 
«Битрикс24», которая позволяет монито-
рить ход выполнения цифровых проектов, 
автоматизировать управление задачами 
и координировать работу ответственных 
ведомств. На первом этапе в систему 
внесены возводимый в эксплуатацию в 
конце 2025 года Центр гематологии в Усть-

Каменогорске и строящаяся школа на 600 
мест в Риддере. 

Доступность интернета – еще один из 
приоритетов цифровизации области. 

Сегодня в 219 населенных пунктах обла-
сти (96,7% населения) обеспечено подклю-
чение к сети, оставшиеся 138 населенных 
пунктов могут получить доступ к интернету 
к 2026 году».

Дополнительно, для улучшения интернет-
покрытия 160 школ обеспечены спутни-
ковым интернетом Starlink, возводятся 25 
антенно-мачтовых сооружений вдоль респу-
бликанских трасс, ведется работа по устра-
нению «белых пятен» в Усть-Каменогорске 
за счет ВОЛС. 

Среди шагов к безопасности региона – си-
стема интеллектуального видеонаблюдения 
«O.P.E.R». В области установлено свыше 5 
тысяч камер, 300 из которых используют 
видеоаналитику. Это позволяет оперативно 
реагировать на происшествия и повышает 
уровень общественной безопасности. 

А в Департаменте юстиции ВКО одним из 
показательных IT-проектов стала система 
«Цифровой судебный пристав», которая 
призвана автоматизировать работу с су-
дебными делами, запущенная в прошлом 
году Минюстом.

«Благодаря нововведению населению 
предоставлена возможность исполнения 
исполнительных документов по взиманию 
административных штрафов, а также на-
логовой задолженности до 20 МРП в новом 
исполнительном производстве. Его срок со-
кращен до 30 дней», – прокомментировали 
новшество в Департаменте юстиции ВКО. 

На сегодняшний день в ВКО через систему 
«Цифровой судебный исполнитель» было 
возбуждено 10 577 дел на сумму 215,5 млн 
тенге, гражданам сэкономлено 32 млн тенге 

без учета 25% от стоимости услуг частных 
судебных исполнителей. Вместе с тем функ-
ционирует единая информационная система 
юридической помощи «E-ZanKomegi». Она 
предназначена для предоставления услуг и 
квалифицированной юридической помощи 
населению в онлайн-режиме.

В настоящее время запущен еще один 
функционал – «Видеозвонок» с операто-
рами правовой информационной службы. 
Планируется запустить чат-бот с элемен-
тами ИИ по правовому консультированию. 
Он проходит тестирование и обучение в 
опытной среде мобильного приложения 
«Zan Komegi». 

Еще в одной госструктуре внедрение 
цифровых технологий стало важной частью 
работы. «В Департаменте госдоходов ВКО в 
настоящее время 90,5% госуслуг автомати-
зировано, 36 из них доступны через портал 
электронного правительства. Активно раз-
виваются мобильные приложения: «Е-Salyq 
Azamat» и «e-Salyq Business». Они позволяют 
удобно получать услуги и подавать налого-
вую отчетность», – рассказал заместитель 
руководителя ведомства Сайранқан Қабыш.

В этом году в работу вводится новая 
информационная система ИСНА, которая 
заменит семь действующих систем и зна-
чительно ускорит процессы предоставления 
услуг. По словам С. Қабыша, особое внимание 
уделяется внедрению удобных сервисов. Те-
перь граждане могут получить оперативную 
информацию о налогах, блокировке счетов, 
по вопросам банкротства физлиц через 
Telegram-бота Salygbot. Уже запущен новый 
сервис «Оперативная помощь по таможен-
ным вопросам». Даже сумму налога можно 
рассчитать через мобильное приложение 
«e-Salyq Azamat» или на web-портале KGD.

Здравоохранение также внедряет со-
временные технологии. Централизованная 
интеллектуальная система с применением 
технологий искусственного интеллекта 
PACS – «Центр хранения и обработки ме-
дицинской информации» открыта на базе 
Многопрофильного центра онкологии и 
хирургии. С начала года выполнено уже 
35 904 исследования. Также установлена 
локальная сеть, которая подключена в 20 
медицинских учреждениях.  Единая защи-
щенная сеть объединила медучреждения 

Усть-Каменогорска, Риддера, Серебрянска, 
района Алтай и еще восьми районов. 

В рамках проекта все аналоговое рент-
геновское оборудование в медицинских 
учреждениях было оцифровано, обновлена 
локальная сеть, установлены высокоскорост-
ной защищенный VPN-канал для передачи 
изображений, отказоустойчивое серверное 
оборудование.  

Врачи-радиологи обеспечены професси-
ональными медицинскими мониторами с 
высокой четкостью передаваемой информа-
ции, а врачи, проводящие КТ-исследования, 
– цветными медицинскими мониторами, 
позволяющими видеть изображения в ис-
ходном виде и ставить точные диагнозы. 

В рамках проекта телерадиологии с 
применением ИИ в области подключено 
78 единиц медицинского оборудования и 
232 единицы периферийного компьютер-
ного оборудования, включающего в себя 
медицинский монитор экспертного класса, 
компьютеры врача-рентгенолога и рентген-
лаборанта, монитор, принтер и источник 
бесперебойного питания. В настоящее 
время ведется подключение к PACS-системе 
флюорографического оборудования, ранее 
подключенного в медицинских организа-
циях, рассматривается интеграция КМИС 
«Дамумед» с PACS «Akgun» для направления 
изображений между системами.

Для реализации поддержки IT-инициатив 
и цифровых проектов, развития перспектив 
развития Oskemen Hub и IT-отрасли в ходе 
встречи руководителя Управления цифро-
визации и архивов Кайрата Бимагамбетова 
и основателя компании «Grand Mobile» Ро-
мана Линейцева  рассмотрены возможности 
предоставления площадки для развития 
IT-стартапов, образовательных программ 
для молодых специалистов, интеграция 
успешных казахстанских IT-продуктов в об-
разовательные процессы и инновационные 
экосистемы ВКО. 

Расширяя 
горизонты отрасли
В Экибастузе завершился областной 
турнир по туристическому многоборью.  
В нем приняли участие несколько команд 
областного центра, которые показали 
хорошую подготовку и выучку и были 
отмечены дипломами.
Сергей ГОРБУНОВ, фото Валерия БУГАЕВА, Павлодарская область

Комментируя этот факт, можно было бы сказать, что 
в этом социальном секторе региона все в поряд-

ке. Но на заседании, которое прошло в акимате и было 
посвящено развитию туризма в регионе, напомнили, 
что глава государства определил сферу туризма новой 
точкой экономического роста. Поэтому аким области 
Асаин Байханов поставил конкретные задачи.

«В Павлодарской области есть все необходимое для 
развития всех видов туризма. Надо полностью раскрыть 
туристический потенциал региона, продолжать ока-
зывать инфраструктурную поддержку туристическим 
зонам. Важно выстроить на системном уровне увели-
чение потока туристов, повышение уровня сервиса», 
– отметил глава региона.

Согласно данным управления физической культуры и 
спорта региона, прошлый год завершился с неплохими 
показателями. Количество внутренних туристов вы-
росло на 13%, номерной фонд на 10%, объем услуг на 
23%. Объем инвестиций в отрасль за 2024 год составил 
19,4 млрд тенге при плане 10,05 млрд тенге, перевы-
полнение плана – 93%. На 2025-2027 годы сформирован 
пул инвестпроектов на общую сумму 17,5 млрд тенге, 
в том числе восемь инфраструктурных проектов на 5,4 
млрд тенге.

Но в ходе обсуждения аким области подверг критике 
программу по развитию туристической отрасли на 
2023-2028 годы за недостаточную эффективность и от-
сутствие единого подхода, поручив внести конкретные 
жизнеспособные предложения. Также глава региона на-
помнил о негативных отзывах по качеству организации 
мероприятий, поручив пересмотреть их, в том числе по 
открытию туристического сезона.

По итогам рабочего совещания глава региона поручил 
до 20 марта рассмотреть создание туристического ин-
формационного центра, актуализировать «Региональ-
ную программу по развитию туристической отрасли на 
2023-2028 годы». До 15 апреля совместно с операторами 
связи провести работу по улучшению качества интерне-
та, до первого апреля обеспечить функционирование и 
содержание санитарно-гигиенических узлов, установку 
дополнительных мусорных контейнеров.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

-Количество обслуженных посе-
тителей в местах размещения 

в 2024 году увеличилось на 28,3% и 
составило 120 948 человек, – гово-
рит С. Сатаев. – Объем оказанных 
туристических услуг увеличился 
по сравнению с прошлым годом 
на 72,7% и составил 2,2 млрд тенге.

В прошлом году введены в экс-
плуатацию 3 зоны отдыха на сумму 
инвестиций в 350 млн тенге, а в 
текущем году запланировано вве-
дение в эксплуатацию 6 объектов 
туризма. Общая сумма инвестиций 
составит 2,4 млрд тенге.  

В целях развития туризма ведется 
реконструкция набережной зоны 
– городского пляжа. Реализация 
проекта завершится в первом по-
лугодии текущего года. Также, для 
комфортного пребывания туристов 

и обеспечения централизован-
ным водоснабжением жителей, в 
текущем году будет начато стро-
ительство водопроводных сетей в 
поселках Торангалык и Шубартубек. 

Помимо этого, в рамках поруче-
ния главы государства проводится 
работа по реконструкции аэропорта 
города, который был принят в ком-
мунальную собственность. 

– В декабре прошлого года был 
завершен проект «Реконструкция 
рулежной дорожки и перрона 
аэропорта», – рассказывает Сапар 
Сатаев. – В настоящее время ведутся 
работы по строительствуу здания 
службы специального транспорта и 
реконструкциия здания аэропорта. 
Завершение этих работ запланиро-
вано до конца первого полугодия 
текущего года. 

С 2023 года в районе поселка 
Ақшағыл на пляже озера Балхаш 

ежегодно проходит  фестиваль 
«БалхашTourfest». В прошлом году 
фестиваль привлек более 30 тысяч 
участников. Главная цель фестива-
ля – формирование и продвижение 
бренда города Балхаша как туристи-
ческого центра.

Кроме того, в целях повышения 
качества оказания медицинского 
обслуживания в прошлом году в 
Балхаше введено в эксплуатацию 
новое здание скорой медицинской 
помощи. На базе поликлиники 
Многопрофильной больницы от-
крыт Центр лучших практик, а на 
базе врачебного участка микро-
района «Конырат» открыт кабинет 
галотерапии (соляная комната).

– Также завершен капитальный 
ремонт учебного корпуса меди-
цинского колледжа, – говорит 
Сапар Сатаев. – В рамках Нацио-
нального проекта продолжается 

подготовка к переводу много-
профильной больницы в статус 
межрайонной. В прошлом году на-
чалось  строительство пристройки 
к главному корпусу больницы для 
размещения ангиографического 
операционного блока (1,2 млрд 
тенге)  и капитальный ремонт 
здания для открытия детского реа-
блитационного центра совместно с 
республиканским корпоративным 
фондом «Қамқорлық» (655,7 млн 
тенге). Эти работы будут заверше-
ны в текущем году. 

В целях решения вопроса дефи-
цита врачебных кадров в прошлом 
году привлечено 33 специалиста. 
Им были предоставлены служеб-
ные квартиры в капитально от-
ремонтированном трехэтажном 
доме. Вместе с Корпоративным 
фондом «Коунрад» уже третий год 
подряд успешно реализуется со-
циальный проект, направленный 
на предоставление образователь-
ных грантов, для оплаты высшего 
образования выпускникам школ и 
медицинского колледжа. В настоя-
щее время 12 студентов из нашего 
города проходят обучение в меди-
цинском университете Караганды.

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

В ногу с IT-временем

КАЗАХСТАН: 
больше, чем путешествие

Балхаш в ожидании гостей
В 2025 году в Балхаше запланировано открыть шесть объектов туризма. По словам акима 
города Балхаша Сапара Сатаева, в сфере туризма в 2024 году услуги по организации 
проживания оказывали 99 объектов размещения. В них насчитывается 2168 номеров, 
единовременная вместимость составила 6059 койко-мест.
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«Оскар»: на чем 
зарабатывает 
киноакадемия?
Самая престижная в киноиндустрии премия 
«Оскар» ежегодно собирает у телеэкранов 
широкую международную аудиторию. В 2024 
году реклама здесь стоила от $1,7 до $2,2 
млн за 30 секунд показа, ее покупали такие 
компании как Rolex, LVMH, Airbnb и другие. 
Однако в последние годы популярность 
вручения главной кинонаграды значительно 
упала. В прошлом году церемонию 
посмотрели всего 19,5 млн человек. 
Для сравнения, в 1998-м, в момент триумфа 
«Титаника», этот показатель составлял 57 млн.

Нурсултан МУХАМЕДКАРИМОВ, стар-
ший менеджер по инвестициям Dasco 

Capital, рассказал ДК, как и на чем зараба-
тывает киноакадемия.

Общее падение интереса, разумеется, 
отразилось на рекламных доходах. Если 
в 2022 году компании вложили $138,9 
млн инвестиций в рекламу на «Оскаре», 
то в 2023-м – $117,4 млн – сокращение составило 15%. По 
данным Vivixx, ABC продал 70 рекламных блоков в 2022-м 
и только 51 – годом позже.

Ретроспективно, сокращение просмотров началось еще в 
2015 году, когда против организаторов началась настоящая 
информационная кампания #OscarsSoWhite. Активисты 
и лидеры мнений обвиняли организаторов – Академию 
кинематографических искусств и наук – в игнорировании 
расового разнообразия. 

И действительно, в том году в ключевых актерских но-
минациях не было ни одного представителя расовых или 
этнических меньшинств. В 2020-х правила номинирования 
были изменены с учетом недопредставленных групп, однако 
неясно, насколько этот подход будет учитываться на фоне 
сворачивания в индустриях США «политики инклюзивно-
сти» (DEI).

Также есть мнение, что снижение популярности «Оскара» 
связано с уменьшением интереса публики к номинируемым 
фильмам. Этот интерес отображается в кассовых сборах. И 
если мы посмотрим на общие сборы номинированных проек-
тов в категории «Лучший фильм» и сравним их с просмотрами 
самой церемонии, то увидим определенную взаимосвязь. Чем 
больше кассовые сборы номинированных фильмов, тем выше 
число просмотров церемонии. Например, пиковые значения 
можно заметить в 2010-м, когда номинировался «Аватар», и 
в 2019-м – это, очевидно, влияние «Черной пантеры».

Однако основной причиной рейтингового кризиса «Оска-
ра», на наш взгляд, может быть изменение в потреблении 
контента. Современная аудитория все чаще выбирает ко-
роткие, динамичные видеоформаты, которые можно быстро 
просмотреть в социальных сетях. Зрителям проще увидеть 
ключевые моменты церемонии в виде нарезок на платформах 
вроде TikTok, чем тратить три часа на полную трансляцию.

К тому же, людей в основном привлекают категории, связан-
ные с актерской работой и режиссурой, в то время как другие 
профессиональные номинации, такие как «Лучший звук» 
или «Лучший монтаж», вызывают гораздо меньший интерес.

При этом важно отметить, что церемония вручения – ос-
новной источник доходов (55-80%) у американской киноа-
кадемии. По результатам 2024 года объединение признало 
выручку от продажи прав телетрансляции в размере $146 
млн, что всего лишь на 2% выше предыдущего года. При 
этом прямые расходы на организацию составили всего 58 
млн. Клиенты – телеканал ABC и Buena Vista International, 
обе компании принадлежат Disney. В 2028 году завершается 
контракт с ABC, в связи с чем ключевой вызов для киноака-
демии – повышение интереса к церемонии в преддверии 
пересмотра условий контракта.

В связи с этим организаторы «Оскара» принимают различ-
ные меры для увеличения просмотров. Например, тайминг 
трансляции сократился до 3 часов, а время эфира было 
перенесено с 8 на 7 вечера. В 2025-м номинация на премию 
впервые транслировалась через стриминговый сервис Hulu. 
Возможно, публичный конфликт и «пламенный привет» Крису 
Року от Уилла Смита на церемонии трехлетней давности по-
высил узнаваемость шоу у новой аудитории, поскольку фик-
сируется постепенное увеличение просмотров с 2022 года. К 
слову, киноакадемия также планировала ввести номинацию 
«Самый популярный фильм», однако в итоге отказалась от 
этой конструктивной, в общем-то, идеи.

Несмотря на коммерческие источники дохода, Академия 
остается некоммерческой организацией. Она активно при-
нимает пожертвования от частных доноров и корпораций 
(до 30% от выручки). В прошлом году организацией была 
запущена очередная фандрайзинговая кампания по сбору 
$500 млн к 100-летию «Оскара» в 2028-м, из которых Rolls-
Royce уже предоставил около $100 млн.

В 2022-м также начал свою работу Музей киноискусства, 
который обошелся Академии в $480 млн. Он был построен 
на спонсорские деньги Netflix, Bloomberg и других доноров, 
а взамен аудитории будут носить названия этих компаний. 
Музей зарабатывает всего около 20 млн в год, и с момента 
открытия выручка только падает, в то время как расходы на 
содержание превышают доходы. К счастью, музей не по-
страдал от недавних пожаров.

Еще один источник доходов – доход от инвестиций. Ака-
демия управляет диверсифицированным инвестиционным 
портфелем с оценочной стоимостью в $762 млн по состоянию 
на середину 2024 года. Треть этого портфеля составляют хедж-
фонды и фонды прямых инвестиций. По результатам прошлого 
года Академия получила $68 млн дохода от инвестиций, из 
которых $51 млн составила нереализованная прибыль.

Если говорить о долгосрочном будущем премии, то многое 
будет зависеть от того, как Академия сможет адаптироваться 
к меняющимся информационным реалиям. Однако несмотря 
на то, что «Оскар» переживает не лучшие времена, прямо 
сейчас поклонникам кинопремии волноваться не стоит – ор-
ганизация находится в устойчивом финансовом положении 
и у нее есть солидная подушка безопасности.

Подготовила Ирина ЛЕДОВСКИХ, иллюстрация – 
скриншот официальной трансляции церемония вручения «Оскара»
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Председатель правления Нур-
банка Гульнара МУСАТАЕ-

ВА закончила Карагандинский 
государственный университет. 
Работа в Национальном банке и 
Халыке. Прошла карьерный путь 
от начальника управления до главы 
банка: «Вопрос о существовании 
«стеклянного потолка» в Казахстане 
сложен и неоднозначен. Сегодня 
мы видим, что ряд крупных бан-
ков, инвестиционных компаний, 
государственных структур воз-
главляют женщины. Современная 
женщина – это воплощение много-
задачности, амбициозности и целе-
устремленности. Считаю большой 
привилегией, что 70% работников 
Нурбанка – это представительницы 
прекрасного пола.  Это убедитель-
ное доказательство того, что двери 
для женщин в финансовом секторе 
открыты и возможности для ка-
рьерного роста реальны».

Собеседница утверждает, что в 
современном мире бизнес требует 
гибкости, стратегического мышле-
ния и способности адаптироваться. 
«И в этом плане неважно, мужчина 
ты или женщина, главное – быть 
профессионалом, принимать взве-
шенные решения и стремиться 
к развитию», – уверена Гульнара 
Мусатаева.

* * *
Председатель правления Ис-

ламского банка Заман-банк 
Гульфайруз АСАЕВА утверждает, 
что женщины – мастера многоза-
дачности и тонкие стратеги. Они 
ориентируются не только на цифры, 
но и на долгосрочные отношения, 
репутацию и социальный эффект. 
Они более склонны к рискам, если 
видят в проекте ценность, и чаще 
придерживаются этичных прин-
ципов.

«С детства я была окружена жен-
щинами, чьи энергия, трудолюбие 
и талант оставили неизгладимый 
след. Они не просто строили карьеру 
или занимались семьей – каждая 
из них наполняла мир гармонией 
и смыслом. Женщина – это неис-
сякаемый источник созидательной 
силы, вдохновения и перемен.     

Независимо от сферы деятель-
ности, она всегда находит про-
странство для добра, развития и 
поддержки других. Именно такой 
взгляд мы разделяем в нашем банке, 
создавая возможности для женщин 
реализовывать себя в самых разных 
аспектах жизни», – говорит глава 
Исламского банка. 

Спикер утверждает, что бизнес 
– это не вопрос пола, а вопрос ре-
шительности и профессионализма. 
Казахстанские женщины доказыва-
ют, что могут быть не только вдох-
новляющими, но и влиятельными. 
Они меняют финансовую карту 
страны, развивают предпринима-
тельство и уверенно идут вперед 
– на каблуках или в кроссовках, но 
всегда с четкой целью.

«Женщины-управленцы по-
прежнему составляют меньшинство 
в крупных корпорациях и госструк-
турах. Хотя Казахстан делает шаги в 
сторону гендерного равенства, сте-
реотипы о «мужских» и «женских» 
профессиях все еще сильны. Однако 
есть и прогресс. Например, в финан-
совом секторе все больше женщин 
занимают руководящие посты. Они 
доказывают, что компетентность 
не имеет гендера, а успех зависит 
от профессионализма, а не от пола. 
Для примера, в 18 казахстанских 

депозита «Вакала» – женщины», – 
отмечает Гульфайруз Асаева.  

В Евразийском банке среди фи-
зических лиц женщины оформляют 
кредиты чаще, чем мужчины. В 
среднем на каждый кредит, взятый 
мужчиной, приходится 1,5 кре-
дита, оформленных женщинами. 
Что касается юридических лиц, то 
мужчин-заемщиков значительно 
больше. На первое января 2025 года 
доля кредитов, выданных женщи-
нам-предпринимателям в малом 
бизнесе, составляет лишь 35%. Что 
касается открытия депозитов фи-
зическими лицами, то женщины 
проявляют большую бережливость. 
Например, с начала 2025 года из 
10 новых вкладов 6 были открыты 
женщинами.

В Отбасы банке 58,6% депозитов 
открыты женщинами. На своих 
вкладах они накопили 1,4 трлн 
тенге. У одной из вкладчиц мак-
симальная сумма накопления на 
депозите равна 52 млн тенге. При 
этом 58,7% доступных займов в 
банке получили женщины.

По итогам 2024 года количество 
депозитов, открытых женщинами в 
Bank RBK, составляет практически 
половину – 49,7% от общего числа 
вкладов. Что касается кредитов, то 
тут ситуация иная – чаще в банке 
кредитуются мужчины.    

На долю женщин приходится 
лишь 34,6% от общего числа займов. 

«Женщины активно использу-
ют кредитные решения. В части 
малого и среднего бизнеса – чаще 
оформляют займы для открытия 
детских садов, салонов красоты, 
производства полуфабрикатов, 
пошива одежды, работы в сфере 
полиграфии, кулинарии, туризма и 
др., – говорит Гульнара Мусатаева. 
– Доля женщин-предприниматель-
ниц МСБ от кредитного портфеля 
в банке составляет 45,94%, среди 
розничных клиентов преобладают 
мужчины – 69%, тогда как доля 
женщин составляет 31%».

В настоящее время предста-
вительницы МСБ прибегают к 
депозитным инструментам для 
управления финансами компании, 
размещая средства на срочных и 
сберегательных вкладах с целью 
сохранения, меньше мужчин – 2%.  
В розничном сегменте женщины 
лидируют среди вкладчиков – их 
доля достигает 58%.

В разрезе продуктов Freedom 
Bank, заявки на цифровой ипо-
течный заем чаще всего подают 
женщины, их доля на 24% превы-
шает количество поданных заявок 
мужчинами: из более чем миллиона 
заявок на рассмотрение порядка 
600 000 принадлежат женщинам. 

«При этом автокредиты пред-
ставительницы прекрасного пола, 
напротив, оформляют реже. Чаще 
всего их выбор падает на новые 
автомобили в салонах, в то время 
как мужчины отдают предпочтение 
вторичному рынку. Относитель-
но займов на бизнес, основными 
целями кредитования выступает 
пополнение оборотных средств для 
поддержания и развития основной 
деятельности компании. Среди 
женщин-предпринимателей чаще 
всего популярны такие направле-
ния как: предоставление услуг (са-
лоны красоты), розничная торговля 
продуктами питания и прочими 
товарами», – делится статистиков 
пресс-служба Freedom Bank. 

В мире в последние годы наблю-
дается устойчивый рост участия 
женщин в инвестиционной дея-
тельности на глобальном уровне. 
Согласно прогнозам, к 2025 году 
женщины будут контролировать 
около 40% мировых инвестируемых 
активов. Дело в том, что дамы живут 
дольше и все чаще становятся на-
следницами состояний.  Впрочем, у 
Казахстана свои особенности – мы 
сами зарабатываем на инвестиции 
и не ждем денег по завещанию.

«В моей практике женщины чаще 
покупали полисы накопительного 
страхования жизни с регулярными 
взносами. Скорее это связано с тем, 
что женщины чаще мужчин копят 
на определенную финансовую 
цель для близких – как правило, 
детей. Они озабочены вопросом их 
будущего обучения, а также предпо-
читают оберегать жизнь и здоровье 
своих родных и близких», – говорит 
председатель правления Гульжан 
Джаксымбетова.

* * *
В заключение поделюсь своим 

мнением. Конечно, финансовый 
сектор Казахстана принадлежит 
мужчинам – они основные акцио-
неры и инвесторы, но регулируют 
рынок, ведут переговоры с властью 
и часто управляют финансовыми 
институтами женщины. При-
чем женщины профессиональные, 
сильные, образованные и красивые!

С праздником, НЕСЛАБЫЙ ПОЛ!   

Пробивающие 
«стеклянный 

потолок» 
банках в топ-менеджменте рабо-
тают только 31% женщин, если мы 
говорим о совете директоров и 
правлении», – приводит статистику 
Гульфайруз Асаева.

* * *
Гульжан ДЖАКСЫМБЕТОВА в 

настоящее время возглавляет 
КСЖ ВСС Life. Она имеет стаж 
работы в страховании более 22 лет, 
из них в качестве председателя 
правления страховой компании 
проработала 4 года. Также Гульжан 
Джаксымбетова имеет высшее 
медицинское и финансовое обра-
зование. Единственный специалист 
на страховом рынке Казахстана, кто 
в составе рабочей группы дважды 
участвовал в открытии компаний 
по страхованию жизни. «Как мне 
кажется, термин «стеклянный по-
толок» уже не так актуален, как это 
было еще десятилетие назад. 

Считаю, что сейчас в финан-
совой сфере достаточно много 
успешных женщин, занимающих 
руководящие позиции в бизнесе. 
И эта тенденция набирает обо-
роты, – делится спикер. – Как мне 
кажется, женщины чаще недооце-
нивают свои достижения, когда они 
работают в группе с мужчинами. В 
группе они склонны больше ассоци-
ироваться с «мы», чем с «я», гораздо 
меньше проявляя себя. Женщинам 
труднее достигать идеального ба-
ланса между семейной жизнью и 
карьерой».

НЕМНОГО О СТИЛЕ 
Гульжан Джаксымбетова уверена, 

что различия в женском и мужском 
стилях ведения бизнеса существу-
ют. «Для женщин бизнес – это не 
столько про способ заработать, это 
больше про детище, в которое они 
вкладывают душу. Их главное пре-
имущество в бизнесе заключается в 
том, что в силу своей природы они 
обладают более гибким мышлени-
ем, могут быстро переключаться с 
одной задачи на другую, а также 
быстро находить решения в нестан-
дартных ситуациях. Сама по себе 
женщина стремится к гармонии 
и балансу, поэтому в бизнесе она 
чаще сглаживает углы, уменьшает 
напряженность и уравновешивает 
холодный мужской расчет и же-
лание рисковать», – утверждает 
председатель правления Гульжан 
Джаксымбетова.

Она говорит, что у женщин лучше 
развиты коммуникативные каче-
ства, поэтому они проявляют боль-
шую заботу о сотрудниках, клиентах 
и партнерах. Женщины-руководите-
ли больше придерживаются подхода 
сотрудничества с командой, а это 
особенно важно, когда необходима 
трансформация в бизнесе.    

«Но в условиях эмоциональных 
кризисов, на мой взгляд, женщи-
не работать сложнее, а мужчины 
как раз наоборот в таких случаях 
черпают ресурс, уходя с головой 
в работу. Женщины имеют пред-
расположенность к сомнениям и 
страхам, поэтому чаще размыш-
ляют над рисками начатого дела 
и склонны заранее проигрывать 
разные сценарии и готовиться к 
неожиданностям, проявляя пред-
усмотрительность. И еще, когда 
это нужно, они могут использовать 
проницательность и творческий 
подход ради своего дела, проявляя 
стойкость и стремление к победе», 
– считает Гульжан Джаксымбетова.

Председатель правления Нурбан-
ка придерживается иного мнения: 
«Я не думаю, что есть строгие рамки, 
разделяющие женский и мужской 
стиль ведения бизнеса. Все зависит 
от личности, характера, опыта и 
профессионализма человека. Од-
нако, конечно, в среднем можно 

заметить некоторые различия. 
Женщины чаще делают акцент на 
эмпатии, командной работе и дол-
госрочных отношениях с партне-
рами и сотрудниками. Мужчины, 
возможно, больше ориентированы 
на риск и жесткую конкуренцию. 
Но это не правило, а скорее общие 
наблюдения».

Евразийский банк тоже воз-
главляет женщина – Ляззат СА-
ТИЕВА. И на основе анализа данных 
департамента малого и среднего 
бизнеса пресс-служба организации 
сообщила, что есть различия в веде-
нии бизнеса. «Женщины чаще вы-
бирают направления, связанные с 
услугами (например, социальными 
и бытовыми услугами), торговлей, 
общепитом, образованием и меди-
циной. При этом, как показывает 
наш анализ, женщины в бизнесе 
отличаются большей ответствен-
ностью, аккуратностью и испол-
нительной дисциплиной. В ком-
паниях, где руководят женщины, 
документация ведется корректно 
и в полном объеме, а просрочки по 
обязательствам случаются гораздо 
реже. Женщины также строго со-
блюдают условия заключенных 
договоров и соглашений», – делится 
пресс-служба Евразийского банка.

Женский стиль ведения биз-
неса, безусловно, отличается от 
мужского. На деятельность жен-
щины-предпринимателя большое 
влияние оказывает материнский 
инстинкт, говорят в пресс-службе 
Bank RBK. 

«Женщины не просто занимают-
ся бизнесом, они строят будущее, 
точно так же, как свою семью. Дела 
они ведут с присущими матерям 
любовью, терпением, а иногда даже 
с самопожертвованием. По этой же 
причине женщины менее склонны 
к риску в принятии ответственных 
решений. Считаем, что в этом и есть 
главное конкурентное преимуще-
ство и основное отличие женской 
модели от мужской. Также по 
итогам проведенного анализа мы 
выяснили, что женщины являются 
более аккуратными и ответствен-
ными заемщиками, на их долю 
приходится лишь четверть про-
блемных займов», – подчеркивают 
в пресс-службе Bank RBK.

Женщины чаще организовывают 
бизнес ради семьи – предпринима-
тельницы могут быть мотивирова-
ны необходимостью совмещения 
профессиональной деятельности с 
обязанностями по уходу за детьми. 
Это позволяет им искать гибкие ре-
шения, например, создание своего 
бизнеса для того, чтобы совмещать 
карьеру и семейную жизнь. Такого 
мнения придерживается Алма 
ЗИКЕН, главный менеджер де-
партамента маркетинга КСЖ 
Халык-Life. 

«Действительно, многие женщи-
ны воспринимают свои семейные и 
финансовые обязанности как важ-
ную часть своей роли в обществе. 
Они, как хранительницы домаш-
него очага, стремятся обеспечить 
своим близким стабильность и 
безопасность, что отражается на их 
подходах к финансовым вопросам и 
накоплениям. Интересно, что жен-
щины часто фокусируются на долго-
срочных проектах, направленных 
на улучшение качества жизни своей 
семьи. Это включает в себя улучше-
ние жилищных условий, покупку 
мебели и накопление средств для 
образования детей. Такие цели 
помогают им принимать обосно-
ванные решения, направленные на 
создание устойчивой финансовой 
основы для будущего», – уточняет 
Алма Зикен.

ФИНАНСОВЫЕ ПРОДУКТЫ 
Женщины играют все более зна-

чимую роль в деловой активности 
Казахстана. Несмотря на барьеры 
и стереотипы, женщины активно 
создают компании, занимают 
руководящие позиции и вносят 
значительный вклад в экономику.    

«Финансовая активность женщин 
растет. По данным банковского сек-
тора, за последние годы количество 
женских предпринимательских 
кредитов увеличилось, особенно 
в сегменте малого и среднего биз-
неса. Женщины чаще открывают 
депозиты, ведь для них важно не 
только зарабатывать, но и грамотно 
управлять финансами. К примеру, 
в нашем банке 46% вкладчиков 
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, Алматы, фото из личного 
архива Игоря БЛАГОДАРНОГО

Музыка, хорошая песня – это не про-
сто искусство, а мощный инструмент, 

объединяющий людей, культуры и эпохи. 
Именно этим принципом вдохновляется 
Игорь Благодарный – артист, для которого 
творчество становится живым диалогом 
со зрителем. 

Его новый проект «Жан досым» – это 
не просто концертная программа, а му-
зыкальное путешествие, наполненное 
глубоким смыслом, историей и теплом 
человеческого общения. В преддверии 
юбилейных дат Казахстана и значимых 
праздников мы поговорили с Игорем о 
важности языка музыки, единства народа 
и творческих планах.

Концерт-диалог «Жан досым» успешно 
дебютировал в конце 2023 года в Запад-
но-Казахстанской области. Его главная 
цель – сплочение народа Казахстана через 
богатство казахской культуры, традиций и 
изучение казахского языка. Теперь про-
ект отправляется в тур по северу страны, 
который стартует в Петропавловске. В 
концертной программе прозвучат песни на 
казахском, русском и английском языках. 
Мультиязычность и взаимное уважение 
– именно эти ценности лежат в основе 
проекта, объединяя людей разных культур 
и традиций.

–  Ваша фамилия, Игорь, звучит особенно 
символично в День благодарности. Что для 
вас лично означает этот праздник?

– Для меня Праздник благодарности 
– это возможность не только сказать 
«спасибо», но и почувствовать, и передать 
зрителям внутренний свет, добро и свое 
уважение. Это день, когда хочется делиться, 
помогать, радовать и вдохновлять. Ведь 
искренняя благодарность рождает в мире 
еще больше света, любви, взаимопонима-
ния и гармонии.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото предоставлено организаторами   

Творческое мероприятие 
открыла учитель русско-

го языка и литературы лицея 
Ирина Бурдина, рассказавшая о 
Великой Отечественной войне 
и героизме советского народа. 
Ярким моментом встречи стало 
выступление ведущей актрисы 
и режиссера ТЮЗа им. Н. Сац 
Ольги Бобрик, которая прочла 
выразительные отрывки из по-
вести. Ее исполнение позволило 
слушателям глубже ощутить на-
пряженную атмосферу сюжета, 
переживания героев и истори-
ческий фон событий, созданный 
Кемелем Токаевым.

Основной смысл повести «Та-
инственный след» заключается 
в поиске справедливости и 
восстановлении чести. Главный 
герой, проявляя вниматель-
ность к деталям, анализируя 
факты, стремится докопаться 
до правды и оправдать неспра-
ведливо обвиненных. Через его 
расследование раскрывается не 
только загадка преступления, 
но и важные моральные уроки о 
чести, преданности и стойкости 
перед трудностями. 

Особое место в программе 
заняло выступление Светланы 
Ананьевой – кандидата фило-
логических наук, заведующей 
отделом Института литературы 
и искусства им. М.О. Ауэзова, 

члена Правления Союза писа-
телей Казахстана и Научно-экс-
пертного совета АНК. В своем 
выступлении она ознакомила 
присутствующих с биографией 
Кемеля Токаева, рассказав о его 
жизненном пути, становлении 
как писателя и ключевых этапах 
творчества.

«Перечитывая и переоткрывая 
произведения прошлых лет, мы 
заново осознаем их ценность и 
глубину. Литература не просто 
сохраняет память о событиях, 
но и помогает понять мысли, 
чувства и переживания людей 
той эпохи», – отметила она.

Кемель Токаев прошел через 
тяжелейшие испытания войны. 
В 1942 году он был призван на 
фронт, окончил Фрунзенское 
пехотное училище и служил на 
Сталинградском фронте. Коман-
довал отделением 226-й стрелко-
вой дивизии, получил ранение, 
но продолжил сражаться в соста-

ве 7-го гвардейского танкового 
полка на Первом Украинском 
и затем Втором Белорусском 
фронтах.

21 января 1945 года на терри-
тории Польши он был ранен во 
второй раз. Военные санитары 
спасли ему жизнь, но впереди его 
ждали долгие месяцы лечения. 
Вернувшись с фронта инвалидом 
II группы, он не утратил силу 
духа. За мужество и героизм 
он был награжден орденами 
Великой Отечественной войны 
I и II степени, двумя медалями 
«За отвагу» и многими другими 
наградами.

Светлана Викторовна также 
подробно рассказала о роли Кеме-
ля Токаева в развитии казахской 
литературы, подчеркнув, что он 
стал основоположником детек-
тивного жанра в Казахстане. 

В своем выступлении Светлана 
Ананьева затронула также зна-
чение Ассамблеи народа Казах-

Музыка, объединяющая сердца… 
В первый день весны в концертном зале Театра традиционного 
искусства «Алатау» состоялся концерт, посвященный Дню благодарности. 
В праздничной программе выступили звезды казахстанской эстрады, 
среди них – Заслуженный деятель Казахстана, кавалер ордена «Курмет» 
Игорь Благодарный. 
После выступления в беседе с нашим корреспондентом артист поделился 
своими мыслями о значении Дня благодарности, рассказал о культуре, 
языке и объявил о старте тура с социальным проектом «Жан досым», 
направленным на сплочение народа Казахстана.

ДЕНЬ БЛАГОДАРНОСТИ

– Ваш социальный проект «Жан досым» 
направлен на сплочение народа Казахста-
на. Какие впечатления оставили первые 
концерты и что особенно значимого ожи-
дает зрителей в новом туре?

– Да, действительно, мой проект «Жан 
досым» создан для сплочения народа Ка-
захстана. Музыка – универсальный язык, ко-
торый объединяет людей, передавая самые 
искренние и сокровенные чувства. Авторы 
песен вкладывают в них свою душу, и для 
меня важно донести это до слушателей.

Первый концерт «Жан досым» состоялся 
в Уральске, в прекрасном зале «Атамекен», 
под аккомпанемент эстрадно-симфониче-
ского оркестра под управлением Заслу-
женного деятеля РК, профессора, маэстро 
Каната Ахметова. Я искренне благодарен 
акимату области и города за поддержку.

Прием был не просто теплым, а по-
настоящему горячим! С первых звуков и до 
финального аккорда зрители были полно-
стью увлечены происходящим. Каждый по-
чувствовал себя частью этого музыкального 
диалога, а многие пели вместе со мной свои 
любимые песни. Это потрясающее ощуще-
ние, когда тебя понимают и чувствуют всей 
душой. В новом туре я планирую расширить 
аудиторию, охватив еще больше городов. 
Теперь со мной отправится новый состав 
профессиональных музыкантов, а благо-
даря мобильному коллективу мы сможем 
выступать не только на больших сценах, но и 
в самых разных учреждениях. Ведь музыка, 
как и прежде, должна объединять людей.

– В вашей концертной программе звучат 
песни на казахском, русском, английском 
языках. Почему для вас так важна мульти-
язычность в искусстве?

– В моем репертуаре представлены 
произведения композиторов разных эпох 
– от народных песен до современных 
хитов. Ведь язык музыки понятен каждому 
человеку, независимо от национальности, 
происхождения или рода деятельности. Ос-
новную часть программы составляют песни 
на казахском и русском языках: народные 
мелодии, песни советских композиторов, 
композиции, которые мы с детства слышали 
по радио, телевидению и на концертных 
площадках.

Во время концерта я общаюсь со зри-
телями на разных языках, рассказываю 
интересные и веселые истории из жизни 
– например, о том, как знание казахского 
языка, пусть даже на бытовом уровне, по-
могает мне в повседневной жизни. Также 
делюсь историями о песнях, дополняя их 
переводами на русский и казахский языки. 
В целом знание языков позволяет не только 
лучше понимать друг друга в быту, но и 
глубже проникнуть в культуру, традиции и 
душу народа.

– Вы говорите, что казахский язык – это 
путь к пониманию культуры. Как пришло 
желание изучать его, и насколько это из-
менило ваше творчество?

– С самого начала моей сольной твор-
ческой деятельности я был и остаюсь 

неразрывно связан с казахским языком 
и культурой. С детства мне нравилось 
говорить (пусть и не всегда правильно) 
на казахском языке, слушать и исполнять 
казахские песни. Именно поэтому я сам 
изучаю государственный язык и призываю 
к этому всех.

К сожалению, пока я не владею казах-
ским настолько свободно, чтобы давать 
вам интервью. Этот язык богат, многогранен 
и, конечно, непрост. В русском языке есть 
тюркские заимствования, а в казахском 
можно встретить слова со славянскими и 
европейскими корнями, что еще раз под-
тверждает и единство народов, и связь 
языков.

– В этом году Казахстан отмечает сразу 
несколько значимых дат. Какое место в 
вашей концертной деятельности займут 
эти события?

– Этот год в Казахстане богат значимыми 
юбилейными датами: 80-летие Великой 
Победы, 30-летие Ассамблеи народа Казах-
стана и 30-летие Конституции РК. К этим 
событиям готовится большая и насыщенная 
концертная программа. Все эти даты так 
или иначе связаны между собой, поэтому 
я тщательно подбираю репертуар и темы 
для общения, чтобы зрители не только на-
слаждались музыкой, но и были полностью 
вовлечены в атмосферу концерта.

Проект «Жан досым» уникален тем, что 
в концерте мы уделяем внимание каждой 
юбилейной дате. Формат «концерт-диа-

лог» позволяет не только исполнять песни 
и музыкальные номера, но и общаться со 
зрителями, вовлекать их в обсуждение 
важных исторических и культурных тем, 
создавая атмосферу единства и сопри-
частности.

– Вы готовы выступать не только на 
сцене, но и в домах престарелых, на про-
изводствах. Что для вас самое важное в 
таких встречах со зрителями?

– Для меня важно не просто выступать, а 
вовлекать зрителя в дружеский, творческий 
диалог. Диалог – ключевое слово этого про-
екта, ведь он создает особую атмосферу 
взаимопонимания и единства. Благодаря 
универсальному мобильному составу 
музыкантов у нас появилась возможность 
расширить аудиторию.

Мы знаем, как непросто порой найти 
время для похода на концерт, особенно 
пожилым людям и тем, кто занят на про-
изводстве. Теперь мы можем выступать в 
небольших залах, ведь у нас есть все не-
обходимое оборудование. Так что каждый 
зритель будет вовлечен в происходящее, 
и никто не останется равнодушным. Я 
убежден, что каждый казахстанец может 
внести свой, пусть даже небольшой, вклад 
в развитие страны.

Сердечно поздравляю всех с Днем бла-
годарности и предстоящими весенними 
праздниками! От всей души желаю крепкого 
здоровья, мирного неба и благополучия 
каждой семье, каждому дому!

Путь к осмыслению 
В Алматинском 
лицее №134 в рамках 
празднования 
80-летия Победы 
и к Международному 
дню писателя состоялись 
громкие чтения 
по повести Кемеля Токаева 
«Таинственный след». 
Это мероприятие стало 
не только данью уважения 
к литературному наследию 
писателя, но и важным 
этапом воспитания 
читательской культуры 
и исторической памяти 
у старшеклассников.

стана, отметив ее ключевую роль 
в сохранении национального 
согласия, культурного диалога 
и единства общества. Завершая 
встречу, она преподнесла осо-
бый подарок библиотеке лицея 
– свои книги, которые помогут 
учащимся глубже познакомиться 
с историей казахской литерату-
ры, наследием Кемеля Токаева 

и межкультурными процессами 
в Казахстане.

Библиотекарь лицея Рауза 
Муменбаева подчеркнула зна-
чимость такого формата работы 
с книгой: «Громкие чтения – это 
один из самых действенных спо-
собов вовлечения детей в осмыс-
ленный диалог с книгой. Они по-
могают не просто услышать текст, 
но глубже прочувствовать его, 
уловить нюансы и смыслы, ко-
торые могут ускользнуть при са-
мостоятельном чтении. Важной 
особенностью такого формата 
является чтение с остановками, 
когда после каждого фрагмента 
происходит обсуждение, побуж-
дающее слушателей размышлять 
о значимых вопросах общества, 
истории и нравственности», – 
подчеркнула она.

Особую атмосферу вечеру при-
дало проникновенное звучание 

песен военных лет в исполнении 
основателя группы «Моторол-
лер» Ильяса Аутова. Его музыка 
усилила эмоциональное воспри-
ятие прочитанного, помогая слу-
шателям глубже прочувствовать 
исторический контекст повести 
Кемеля Токаева. Здесь литерату-
ра и музыка гармонично пере-
плелись, создавая целостный 
образ ушедшей эпохи, в которой 
разворачиваются события про-
изведения.

Громкие чтения в лицее №134 
стали не просто литературным 
мероприятием, а настоящим по-
гружением в историю через сло-
во, музыку и живое обсуждение. 
Это событие вновь подтвердило, 
что книги прошлого продолжают 
звучать в сердцах наших со-
временников, открывая перед 
ними новые горизонты знаний, 
размышлений и вдохновения.
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